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EDITORIAL 

El lunes de esta semana, un día después 
de las elecciones de Estado de México 
y Coahuila, el presidente López Obrador 

organizó una cena con las “corcholatas” de 
Morena y otros liderazgos guindas. Según ha 
trascendido en medios, durante esta reunión 
se dictaron las pautas que habrán de seguir 
el proceso interno para definir la candidatura 
presidencial.

Entre lo que se estableció en la cena, destaca 
que el método para elegir al candidato será 
una encuesta, que los aspirantes deberán 
renunciar o pedir licencia en sus cargos para 
participar en el proceso interno y que el lunes 
12 de junio comenzarán a hacer campaña 
como precandidatos. De igual manera, destaca 
que, en un intento por garantizar la unidad 
del partido, todos quienes participen ganarán 
algo: El primer lugar se llevará la candidatura 
presidencial, el segundo el liderazgo del 
Senado, el tercero el liderazgo de San Lázaro y 
el cuarto un puesto significativo en el siguiente 
sexenio.

Horas después de esta reunión, Marcelo Ebrard 
anunció que renunciará a la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) el próximo lunes 
12 de junio para dedicarse de tiempo completo 
al proceso interno de Morena. Este anuncio 
le permitió al aún Canciller adelantarse en 
la carrera a la candidatura pues acaparó 
todas las portadas de la prensa y aumentó 
significativamente su posicionamiento y 
aprobación entre los ciudadanos.

La decisión de Ebrard no parece oportunista 
ni prematura pues él ya había propuesto 
desde hace varias semanas que todos los 
aspirantes renunciaran a sus cargos lo cual nos 
permite inferir que estaba preparado para este 
escenario.

Los demás aspirantes no se han visto tan 
cómodos con la supuesta disposición. Claudia 
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX, ha 
evitado hacer comentarios al respecto. En su 
caso, la mandataria capitalina tendría que 

solicitar licencia, no renunciar, y dejar a cargo 
a alguien de su confianza; se presupone que 
sería el controversial Martí Batres. Esto sería 
una hoja de doble filo para Sheinbaum pues, 
si bien podrá hacer proselitismo libremente en 
todo el país, igual significa dejar la plataforma 
que robustece su perfil frente a los otros 
aspirantes. Como Ebrard, pasaría a ser ex jefa 
de Gobierno.

Adán Augusto es otro quien debe estar haciendo 
cálculos para definir cómo actuará en los 
próximos días. A pesar de los recursos que ha 
destinado a su posicionamiento y el respaldo 
político que ha recibido de distintos sectores, las 
encuestas de opinión le dan números magros; 
de hecho, algunas encuestadoras lo ponen por 
debajo de Gerardo Fernandez Noroña del PT. 
El secretario de Gobernación deberá ponderar 
si deja su importante cargo para competir en 
una elección interna en la cual, si participan 
Fernández Noroña y Miguel Velazco del PVEM, 
podría quedar en un lugar poco favorecedor.

El senador Ricardo Monreal ha expresado que 
está de acuerdo con que las “corcholatas” 
se separen de sus cargos. En su caso, existe 
la duda de quién quedará en su lugar como 
líder del Senado. ¿Alguien de su confianza o 
alguien de confianza directa del presidente 
López Obrador? Lo más probable es que el 
senador Monreal sí decida participar pues sería 
congruente con el proyecto que ha construido 
en los últimos años desde la Cámara Alta, 
además de que se garantizaría un lugar 
prioritario en el siguiente sexenio.

A menos de un año de los próximos comicios 
electorales, Morena pisa el acelerador para 
definir a su candidato y comenzar difundir 
su proyecto lo antes posible. El partido del 
presidente López Obrador intenta asegurar su 
unidad con un proceso claro, trasparente y que 
sea beneficioso para todos quienes participen 
de él. Por lo pronto, si los rumores son ciertos, 
veremos que las instituciones mexicanas 
cambien profundamente en los próximos días.

LA REVISTA PENINSULAR

Con Morena, todas las 
corcholatas tienen premio
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OPINIÓN

La revista británica semanal Nature 
es reconocida como una de las 
principales revistas científicas a 

nivel mundial, es ampliamente leída 
por científicos e investigadores de 
todo el mundo y su influencia en la 
comunidad científica es innegable.

Para un científico, tener un artículo 
publicado en Nature es un símbolo 
de prestigio porque la revista es muy 
selectiva y rechaza aproximadamente 
el 95% de los artículos que recibe para 
su revisión por pares.

El 31 de mayo pasado Nature publicó un 
artículo intitulado “The effects of cash 
transfers on adult and child mortality 
in low- and middle-income countries” 
(Los efectos de las transferencias de 
efectivo en la mortalidad de adultos y 
niños en países de bajos y medianos 
ingresos), en donde se analizan 
programas similares a varios de los 
que el gobierno de México ha creado 
para apoyar económicamente a 
distintos grupos sociales.

Los autores del artículo, investigadores 
de Estados Unidos, Haití, Sierra Leona 
y Malawi, concluyen que la pobreza 
está relacionada con un mayor riesgo 
de mortalidad y que los programas de 
transferencias de efectivo reducen las 
tasas de mortalidad, especialmente 
entre niños y mujeres y que dichos 
programas son fundamentales en las 
estrategias de reducción de la pobreza. 
Aseguran que las transferencias de 
efectivo contribuyen de manera muy 
importante a mejorar la salud de la 
población.

Los autores explican que la pobreza es un importante 
determinante social de la salud, afectando diversos 
aspectos como el acceso a la atención médica, la estabilidad 
en la vivienda y la educación. Además, la pobreza causa 
una disminución en la esperanza de vida y mayores tasas 
de mortalidad tanto en adultos como en niños.

Añaden que la pandemia de COVID-19 aumentó 
la pobreza y que por ello es crucial priorizar 
estrategias basadas en evidencia que aborden la 
pobreza y mejoren los resultados generales de 
salud.

Señalan que un informe del Banco Mundial de 
febrero de 2022 identificó 962 programas de 
transferencias de efectivo en 203 países, de 
los cuales 672 fueron introducidos durante 
la pandemia y que se estima que durante la 
pandemia 1360 millones de personas, que 
es el 17% de la población mundial, recibieron 
transferencias de efectivo.

Para los autores, los programas de transferencias 
de efectivo a gran escala dirigidos por el gobierno 
han reducido la pobreza y contribuido a la mejora 
de la autonomía económica, la asistencia escolar, 
la nutrición infantil, el empoderamiento de las 
mujeres y el uso de servicios de salud entre 
sus beneficiarios. También han generado una 
mayor actividad económica en las comunidades 
en donde residen los beneficiarios. Las mejoras 
observadas con las transferencias de efectivo 
pueden atribuirse a la eliminación de barreras 
económicas y psicológicas asociadas a la 
pobreza, así como a efectos indirectos en no 

beneficiarios.

Los autores señalan que, de acuerdo con sus análisis, el 
extinto programa mexicano de transferencia condicionada 
Oportunidades disminuyó la mortalidad materna en 11% y 
que la mortalidad general descendió 4% en las regiones 
donde el programa se implementó gradualmente.

Sí ayuda darle dinero a los pobres
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LA POBREZA ES 
UN IMPORTANTE 
DETERMINANTE SOCIAL 
DE LA SALUD, AFECTANDO 
DIVERSOS ASPECTOS COMO 
EL ACCESO A LA ATENCIÓN 
MÉDICA, LA ESTABILIDAD 
EN LA VIVIENDA Y LA 
EDUCACIÓN.
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OPINIÓN

Después de la derrota electoral 
en el último bastión priista 
del país (Estado de México) 

se entabló una guerra de dimes 
y diretes entre Alito, líder del 
tricolor y a quien muchos analistas 
y comentaristas llaman ya el 
“sepulturero” y Alfredo del Mazo, 
el gobernador que entregará dicho 
bastión a la profesora Delfina 
Gómez, política de todas las 
lealtades de la 4T y desde luego del 
presidente López Obrador.

¿Hablamos del triunfo de Coahuila? ¿Tendrá sentido? 
Toda vez que los ojos estaban puestos en el Estado 
de México no solo por su trascendencia política sino 
por el número de habitantes que tiene y que lo ubica 
como la entidad más poblada de México. Bien dijo el 
propio Del Mazo: “lo que pasa en EDOMEX impacta en 
toda la República”.

Perdió Morena Coahuila o abandonó a la suerte a su 
gallo, Armando Guadiana Tijerina, quien apenas dos 
horas después del cierre de casillas y sin la presencia 
de la dirigencia nacional de Morena, admitió que el 
resultado de la elección no le favoreció y reconoció 
el triunfo de Manolo Jiménez Salinas, de la Alianza 
Ciudadana por la Seguridad (PRI, PAN, PRD).

Hasta aquí todo bien, AMLO incluso invitó a la cena a 
sus dorados, aunque cada uno de ellos haya terminado 
pagando su plato, dijo el mandatario. Empero, un día 
después, Marcelo Ebrard Casaubón, quien presume 
compartir gran parte de su vida política junto a AMLO, 
anunció que el lunes próximo dejará la SRE para 
dedicarse de lleno a sus aspiraciones por la sucesión 
presidencial.

Este anuncio de Ebrard desató nudos y en cuestión de 
horas lo imitaron el senador Ricardo Monreal -quien 
ya se tomó la foto con AMLO-, el ex gobernador de 
Chiapas, Manuel Velasco, del otrora Verde Ecologista 
y por su parte y esbozando amplias sonrisas Claudia 
Sheinbaum Pardo ya dijo que el lunes, después 
del Consejo Nacional de Morena fijará su postura y 
pretensiones en torno al reemplazo del tabasqueño 
que, para muchos, es la consentida.

Y ahora usted se preguntará ¿Y la oposición? ¿Dónde 
quedó? ¿Dónde está el PAN, dónde el PRI y dónde 
queda el PRD?

Y no lo digo yo sino, de propia voz, la senadora 
panista, Lilly Téllez, quien enfatizó que “si seguimos 
así vamos a perder” y creo que la periodista-senadora 
no anda muy perdida. Leo, escucho y veo a muchos 
analistas y casi todos, por no decir todos, mantienen 

la hipótesis de que Alito terminará 
dinamitando a la Alianza Va por 
México y de esta forma allanar el 
camino para que Morena transite 
con tranquilidad hacia la retención 
de la presidencia.

Un paréntesis es el caso del 
diputado Gerardo Fernández 
Noroña, una persona polémica, sin 
duda, pero para un servidor un tipo 
culto y preparado, militante del PT 
y que cuando es necesario sale en 

defensa de sus compañeros caracterizándose por 
decir lo que piensa, sin más ni menos, directo y en 
ocasiones letal, pero que por algún motivo AMLO 
lo omite y no es la primera vez si recordamos un 
episodio similar cuando se inauguró el AIFA.

La Alianza Va por México (oposición integrada por 
PAN-PRI y PRD) parecía apostar con todo al proceso 
electoral del Estado de México y se perdió aunque se 
echen las culpas de un lado para otro, finalmente se 
perdió y esto, repito, deja el camino libre y además 
limpio para las elecciones presidenciales de 2024. 
Quien quiera que sea, ya no tengo duda, la tendrá 
muy pero muy difícil ante quien resulte ganador del 
proceso selectivo de la 4T, sea Ebrard, Sheinbaum, 
López Hernández y/o Monreal. 

¿Candidatos de la oposición? Creo resultaría 
ocioso señalar y repetir nombres, lo que podemos 
subrayar es que se han sumado muchos políticos, 
entre gobernadores, senadores, diputados, ex 
funcionarios, empresarios, etc, etc, etc, lo cierto es 
que no hay aún nada claro, da incluso la impresión 
que están jugando a perder, así de plano. A menos 
que crean en milagros, pero está cañón, el sistema 
está operando para un lado, ya se va el peje y ahora 
el que sigue. La gente está cansada de los resultados, 
de los partidos, de sus gobernantes, en fin, la gente 
luce ya desilusionada de tanta pinche transa aunque 
digan una y otra vez que “no son iguales”.

De verdad cree usted que la oposición está a tiempo 
de designar a un candidato y con este recuperar la 
presidencia en poder de la 4T que luce hoy bien 
afinada y preparando ya nuevos paquetes para los 
programas del Bienestar que se darán a conocer 
iniciando 2024 y que, entre otros, recuerdo que 
AMLO ya prometió, de entrada un 25 por ciento de 
aumento a la pensión de adultos mayores y otros 
beneficios más para la larga lista de los programas 
estratégicamente creados para mantener el poder.

Hasta aquí dejó de escribir el día de hoy
Saludos

¿Semáforo con luz verde para la 4T?
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-No nos duró ni un día el tema de los resultados de las elecciones en Coahuila 
y Estado de México de este domingo pues el presidente López Obrador 
tuvo una cena con sus “corcholatas” y otros cuadros de Morena el lunes 
por la noche. Ésto y el anuncio que hizo Ebrard el martes sobre su renuncia, 
dominaron la discusión pública y la prensa. -comentó el editorialista 
para iniciar la plática de esta semana en el Balmoral- Pero supongo que 
debemos acostumbrarnos; a menos de un año de las elecciones del 2024, 
el escenario político del país tendrá cambios abruptos.

-Morena marca rumbo para la 
elección presidencial del 2024.

Por Baltasar Barbolla

TRAS GANAR EDOMEX, 
AMLO TIENE ENCERRO-
NA CON ‘CORCHOLATAS’ 
Y GOBERNADORES DE 
MORENA.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Igual no había mucho que más hablar sobre las elecciones 
del domingo ya que todo salió como se esperaba. Morena 
y sus aliados ganaron el Estado de México y la alianza 
del PAN, PRI y PRD se quedaron con Coahuila. -opinó la 
empresaria- De acuerdo con los resultados del Programa 
de Resultados Preliminares (PREP), Delfina Gómez 
(Morena, PVEM y PT) obtuvo el 52% de la votación con 
3,272,106 y Alejandra del Moral (PRI, PAN, PRD y PANAL) el 
44% con 2,755,532 votos.

-¿Cómo quedó la votación en Coahuila? -preguntó uno de 
los presentes

-Manolo Jiménez Salinas (PRI, PAN y PRD) obtuvo casi 
el 57% de los votos con 741,731 sufragios en su favor. En 
segundo lugar, se encuentra Armando Guadiana (Morena) 
con 279,894 votos que representan el 21% de la votación 
y, en tercer lugar, esta Ricardo Mejía (PT) con 173,380 
votos que representan el 13% de la votación. -respondió 
la empresaria

-La victoria de la alianza opositora en Coahuila es simbólica pues 
la “joya de la corona” era el Estado de México. Tras esta elección, 
Morena asegura su victoria en las elecciones presidenciales del 
próximo año por el valor electoral que la entidad. Además, marca 
el final del PRI por la importancia simbólica que tenía este bastión 
para el tricolor. -expuso el analista

-El dato que maneja el PRI es que, en los números, fue 
una contienda bastante cerrada. Según el Revolucionario 
Institucional, ellos fueron el segundo partido en aportar 

más votos en ambas elecciones con 2,360,179. En primer 
lugar esta Morena con 2,459,932 votos y en tercero el 
PAN, mucho más abajo, con 788,764 votos. Este parece ser 
una escenario bastante favorecedor para el tricolor pues 
demuestra su relevancia en el contexto actual. Asimismo, 
para ser una derrota que se veía con anticipación, los 
resultados en Edomex no fueron tan desastrosos como se 
esperaba. -planteó el político

-El recuento de cuántos votos aporta cada partido es 
intrascendental. ¿Eso qué importa cuando el PRI pierde su 
mayor bastión político? -cuestionó el consultor- Me parece 
que, aunque sea una derrota que tarde o temprano debía 
llegar, representa un golpe contundente para el tricolor 
que ahora se queda gobernando en sólo 2 entidades.

-Como les decía, todo esto quedó en segundo plano pues el 
presidente López Obrador se reunió con sus “corcholatas”, 
los gobernadores guindas y dirigentes de su partido un día 
después de las elecciones. En esta junta, el mandatario 
mexicano dictó las pautas que habrán de seguirse en el 
proceso interno para la candidatura presidencial guinda, 
las cuales serán ratificadas por el Consejo Nacional de 
Morena que se llevará a cabo este domingo. -comentó el 
editorialista

-En la cena que menciona nuestro amigo editorialista, 
Andrés Manuel confirmó que el candidato presidencial 
de Morena se elegirá mediante una encuesta y señaló 
que quienes quieran participar en el proceso debían 
renunciar a sus cargos. De igual forma, para cuidar la 

EL PRESIDENTE ACOSTUMBRA CELEBRAR EN SITIOS COMO EL CARDENAL Y 
SERVIR LA POLÍTICA A LA MESA, EN ESTA OCASIÓN LO HIZO EN EL RESTAU-
RANTE EL MAYOR, UBICADO FRENTE AL TEMPLO MAYOR, A UNAS CUADRAS 

DE PALACIO NACIONAL.
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CONTACTO

unidad de su partido, dispuso que quienes participen y 
no sean seleccionados como el candidato presidencial 
tendrán cargos de relevancia en el próximo sexenio. El 
segundo lugar se quedaría con el Senado, el tercero con el 
Congreso federal y el cuarto tendría un lugar prioritario en 
el gabinete federal. -informó la periodista- Hasta ahora, 
estos son rumores, pero han adquirido credibilidad con el 
actuar y los posicionamientos de los líderes guindas.

-Marcelo Ebrard “madrugó” a los demás aspirantes ya que, 
al día siguiente de la reunión con el presidente, anunció 
que renunciará a la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) el próximo lunes 12 de junio. A él se sumaron Manuel 
Velasco del Partido Verde y Gerardo Fernández Noroña del 
Partido del Trabajo pues pidieron licencia en el Senado y el 
Congreso federal, respectivamente. -hizo saber el escritor

-El senador Ricardo Monreal tampoco se quedó atrás. 
-afirmó la abogada- Tras darse a conocer el anuncio 
de Ebrard, el líder de la Cámara Alta dijo a medios de 
comunicación que coincidía con que lo mejor era que 
todos los aspirantes a la candidatura se separaran de sus 
cargos. Posteriormente, se reunió con el presidente López 
Obrador y, después de la junta, declaró ante la prensa que 
su ciclo en el Senado había terminado. Se espera que la 
próxima semana pida licencia formalmente.

-Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López se vieron 
menos contentos con el hecho de renunciar. La jefa de 

Gobierno se limitó a decir que esperaría disciplinadamente 
a que el Consejo Nacional de Morena estableciera las 
pautas de la contienda interna y que después  daría a 
conocer su posicionamiento. Dado que el consejo nacional 
guinda se reunirá este domingo, lo más probable es que 
comparta su posicionamiento el lunes de la próxima 
semana. -contó el político- Por su parte, el secretario de 
Gobernación compartió un mensaje en redes sociales con 
el que aludía a la prudencia y decía que “los tiempos del 
Señor son perfectos”.

-Yo he escuchado dudas sobre si Adán Augusto participará 
en la contienda interna pues parece que no le conviene. 
Por cómo se desarrollaron los hechos, todo parece indicar 
a que él entra a la carrera por la candidatura presidencial 
para aminorar las tensiones que había entre Ebrard 
y Sheinbaum. Con ese objetivo cumplido, tendrá que 
pensar si vale la pena dejar la Secretaría de Gobierno 
para competir en una encuesta que difícilmente ganará. 
-observó el analista

-Sin duda, estos serán días de reflexión y toma de 
decisiones para Morena. Estaremos al tanto de las 
disposiciones que tomen pues, por como pintan las cosas, 
quien sea designado candidato presidencial de Morena 
tiene casi asegurada la victoria en las elecciones del 2024. 
-concluyó el editorialista- Y digo casi pues, en elecciones, 
todo puede pasar.

LAS CORCHOLATAS DE AMLO YA SE ALISTAN PARA LA CAMPAÑA
 INTERNA QUE DETERMINARÁ QUIÉN SE QUEDA CON EL PREMIO 

MAYOR Y QUIENES CON LOS PREMIOS DE CONSOLACIÓN.
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BITÁCORA  

El tapado fue una figura 
inventada durante 
la hegemonía priista 

del siglo pasado. Dicho 
sistema político debió 
ir perfeccionando su 
proceso sucesorio para 
atenuar los pleitos en la 
familia revolucionaria que 
provocaba cada seis años la 
designación del candidato 
presidencial.

Un ejemplo de esos 
problemas se dio en la 
sucesión de 1940, cuando 
una parte del Ejército apoyó 
la candidatura del general 
Juan Andreu Almazán contra 
la del también general 
Manuel Ávila Camacho, 
aspirante del partido de gobierno. Seis años después, el 
canciller Ezequiel Padilla renunció al cargo para lanzar su 
candidatura por parte de la oposición contra la de Miguel 
Alemán Valdés. En 1952, el general Miguel Henríquez 
Guzmán –alentado hasta cierto punto por el expresidente 
Lázaro Cárdenas– compitió con Adolfo Ruiz Cortines.

Terminado ese último proceso, la designación del sucesor 
cambió radicalmente. Recordemos que en aquellos 
tiempos el candidato del PRI se convertía en Presidente 
de la República, pues la oposición era insignificante y, si 
acaso ésta ponía resistencia, el régimen se encargaba de 
conseguir los votos suficientes para ungir al sucesor.
Con Ruiz Cortines dejaría de haber una competencia 
abierta entre quienes buscaban la candidatura del partido, 
como la que hubo en el primer semestre de 1939 entre los 
generales Manuel Ávila Camacho, Francisco J. Múgica y 
Rafael Sánchez Tapia, contienda que no fue de oropel, pues 
los tres se lanzaron duras críticas, incluso insultos.

A partir de entonces, el Presidente controlaría la sucesión. 
En los hechos, la designación del candidato quedaría 
en sus manos, aunque se vistiera como una decisión 
del partido. Así surgió el tapado, expresión extraída de 
las peleas de gallos, en las que se ponía una capucha a 
algunos animales para mantener su agresividad hasta el 
momento del combate. “Gallo tapado” se llamaba a ese 
tipo de ejemplares.

Aquella sucesión presidencial de 1958 “se desenvolvió en 
una atmósfera de fintas e insinuaciones”, describió Gilberto 
Flores Muñoz, secretario de Agricultura, quien era visto 

como uno de los favoritos. 
Otros dos que pintaban 
eran Antonio Carrillo Flores 
e Ignacio Morones Prieto, 
secretarios de Hacienda 
y Salud. En cambio, nadie 
daba un quinto por las 
posibilidades del secretario 
del Trabajo, Adolfo López 
Mateos. Ni él mismo se la 
creía, entre otras razones, 
porque el Presidente le 
había retirado la palabra, 
como ha contado en estas 
páginas José Elías Romero 
Apis. Pero en esa sucesión, 
recordó Flores Muñoz, “no 
hubo más pontífice que 
Ruiz Cortines ni más iglesia 
que la suya; ofició a solas y 
resolvió a solas”. El tapado 

–y destapado– resultó ser López Mateos.

En su conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que el actual proceso sucesorio es 
“algo nunca visto, porque durante mucho tiempo fue el 
dedazo, el tapado, la imposición del presidente; él era el 
que designaba a su sucesor, estamos hablando de siglos, y 
por primera vez no hay tapado, no hay dedazo”.

Para comenzar, en esto no se puede hablar de “siglos” 
porque el sistema republicano del país aún no cumple 
200 años (eso será el año entrante). Después, el tapado 
fue una figura que existió entre los sexenios de Adolfo 
Ruiz Cortines y Carlos Salinas de Gortari. El último tapado 
fue Ernesto Zedillo. Ni éste, ya como presidente, ni sus 
sucesores Vicente Fox y Felipe Calderón lograron imponer 
al candidato de su partido, mucho menos a su sucesor.

Lo que hoy vemos no es propiamente tapadismo, pero 
mucho tiene en común con él: un juego de prestidigitación 
conducido por el mandatario en turno, quien, además, 
tiene un afán de recuperar para su partido la hegemonía 
que tuvo el PRI.

Así como Ruiz Cortines y los siguientes seis presidentes 
aparentaban que la decisión sobre el nombre del candidato 
no era suya, sino de su partido, López Obrador quiere 
hacernos creer que una encuesta decidirá quién habrá de 
contender por Morena en 2024, cuando fue él quien decidió 
quiénes van a participar en el ejercicio (las llamadas 
corcholatas) y hasta las reglas con las que jugarán.

Del tapadismo al corcholatismo
Por Pascal Beltrán del Río LÓPEZ OBRADOR QUIERE HACERNOS CREER QUE UNA ENCUESTA 

DECIDIRÁ QUIÉN HABRÁ DE CONTENDER POR MORENA EN 2024, 
CUANDO FUE ÉL QUIEN DECIDIÓ QUIÉNES VAN A PARTICIPAR.
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CLAROSCURO 

El presidente López Obrador quiere 
convencernos a todos de que no 
habrá tapado, ni dedazo y que 

ganará la nominación de su partido el 
que la gente decida. También, como 
si los mexicanos fueran retrasados 
mentales, dice que él no intervendrá 
en la selección de su partido y que la 
encuesta será un instrumento imparcial 
y efectivo para la decisión de quien lo 
sustituirá.

Además, como si su mandato no 
terminara en 2024, ya dispuso que todos 
tendrán espacio y que los aspirantes que 
no salgan “electos” para la competencia 
electoral serán los coordinadores de los 
diputados y senadores y que los otros 
tendrán acomodo en el gabinete.

Su visión del país y su urgencia de 
continuidad tiene que ver con que su 
proyecto de transformación no se quede 

CON UN PRESIDENTE COMO EL ACTUAL, LAS LEYES SON UN OBSTÁCULO PARA CONSEGUIR 
SUS ASPIRACIONES QUE NO SÓLO PASAN POR CONVERTIRLO A ÉL EN UN PODER 
METACONSTITUCIONAL SINO ADEMÁS EL CONSULTOR Y GURÚ DEL PRÓXIMO GOBIERNO.

Farsa



Semanario de Información y Análisis Político 15

“a medias” y que quienes lleguen al próximo gobierno -él 
cree que será de Morena- harán todo lo que el disponga 
y haya dejado en esa especie de testamento político que 
anunció hace muchos meses que ya había redactado.

López Obrador no termina de entender que su visión 
personal del país no necesariamente pasa por el tamiz de 
los ciudadanos que, no necesariamente, lo ven con simpatía 
pero censuran a un gobierno que no sólo no ha dado 
resultados sino que ha cometido delitos y negligencias en 
el ejercicio del poder.

Esa agenda a cumplir cuando el ya no sea presidente, 
ha dicho López Obrador, es cambiar a los integrantes de 
la Corte para elegir a otros mediante votación popular. 
Desaparecer al INE y crear otro órgano electoral. 
Desaparecer el Inai. Y meter a los militares hasta en la 
sopa.

En manos del Ejecutivo quedarán el Poder Legislativo, el 
Poder Judicial, el control de las elecciones, no se rendirán 
cuentas del dinero público a los ciudadanos que lo 
demanden, y el Ejército será brazo armado de su proyecto 
político.

Con un presidente como el actual, las leyes son un 
obstáculo para conseguir sus aspiraciones que no sólo 
pasan por convertirlo a él en un poder metaconstitucional 
sino además el consultor y gurú del próximo gobierno.

Sin embargo, López Obrador tendrá de la mano, hasta 
2028, la espada de Damocles que blandirá sobre el cuello 
de quien lo sustituya no importa si es de Morena: la 
revocación de mandato y el apoyo de la guardia nacional 
por aquello de que se le salgan del huacal o se olviden 
de los compromisos contraídos con “su” proyecto de 
transformación.

Violando la ley desde que decidió adelantar su sucesión, 
Andrés Manuel ha tenido como aliados a los miembros de 
la oposición que han sido más que tibios en señalar los 
actos fuera de tiempo y la cantidad de los mismos que 
harían factible no sólo la inhabilitación de quien los realiza 
sino también la sanción al partido que se los permite y 
hasta los solapa.

“No me vengan con que la ley es la ley” pareciera la patente 
de Corzo que enarbola el presidente mientras avasalla a la 
Corte y controla a las cámaras que dirigen sus auténticos 
empleados y solapadores. En un país presidencialista 
¿quién le pone el cascabel al gato?

Las elecciones de 2000 que ganó Vicente Fox tuvieron 
que contar con el aval de un presidente demócrata y unos 
operadores comprometidos con la democracia porque los 
intentos de ex gobernadores duros como Manuel Bartlett 
en Puebla, o Víctor Cervera en Yucatán, además de los 
aspirantes a candidatos presidenciales derrotados en el 
proceso interno en el que salió Francisco Labastida como 
Humberto Roque o Roberto Madrazo hicieron todo tipo de 
protestas para evitar se reconociera la derrota del tricolor.

Hoy, López Obrador aspira no a ser como Ernesto Zedillo 
sino el discípulo de Bartlett que aspira a retomar esa 
caduca manera priista de hacer política sólo con los 
simpatizantes de Morena como era en los tiempos del 
tricolor hegemónico que era incapaz de reconocer a 
opositores y siempre recurría al mayoreo en las cámaras 
y la ofensa en la vida diaria.

Marcelo Ebrard pareciera si creer en la “democracia” de 
López Obrador -lo han bajado dos veces de la candidatura 
presidencial- y al anunciar su renuncia a la cancillería 
abre una veta peligrosa que dejaría al gobierno actual sin 
secretario de Gobernación, jefa de Gobierno -por ser electa 
no puede renunciar al cargo-, y sin coordinador del Senado 
que anunció el pasado miércoles que también solicitaría 
licencia para dejarlo.

Sin embargo, ¿le creen a López Obrador esa veta 
democrática que presume? No, así engañó a millones 
de electores que hoy ven con desencanto como no hay 
militares en los cuarteles, 9 mil guarderías, escuelas de 
tiempo completo, salud como en Dinamarca y menos una 
democracia activa en la que el pueblo tenga la primera 
voz: hoy hay 5 millones de pobres más que al empezar su 
gestión.

El presidente de los pobres necesita aumentarlos para 
tener más votos, y en eso anda…
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Reglas para
nuestros hijos e hijas 

OPINIÓN

La excepción hace la regla. Las 
reglas se hicieron para romperse. 
Nadie hizo la diferencia siguiendo 

las reglas. Mi casa, mis reglas. El 
joven conoce las reglas, el viejo las 
excepciones. Establecemos reglas para 
los demás y excepciones para nosotros. 
Aprende las reglas como un profesional, 
para que puedas romperlas como un 
artista. Las reglas se hicieron para 
romperse. Vivir con mis propias reglas…

¿Y entonces? ¿Porqué tanto énfasis, o al 
menos cantaleta, con las reglas? ¿Para 
qué invocarlas ante nuestros hijos con 
frecuencia si queremos que aprendan 
a vivir con “sus reglas” y no con las 
nuestras?

Dejemos pronto de lado que es esta otra 
de esas palabras de las que usamos 
con descuido y pueden significar 

muchas cosas a conveniencia 
de lo que queremos decir 

al usarla. Y también que 
puede ser parte de 

una hábito parental 
de hablar para sí 

mismos cuando 
pretenden ejercer 
la formación, 
e d u c a c i ó n , 
c o r r e c c i ó n , 
control o 
al menos 
tantito caso o 
c o n s i d e r a c i ó n 
con sus hijos, 

por la falta de 
claridad, tiempo y 

recursos para hacer 
lo que ya hemos visto 

que es la función de 
fondo de papá y mamá: 

formar la autosuficiencia de 
los hijos.

Hay dos razones claras y reales para la 
confusión: la diversidad de significados 
válidos y la falta de entrenamiento para 
plantearlas y aplicarlas. Dediquemos 
unas líneas de este generoso espacio 
que nos brinda La Revista cada mes, 
para hablar de esta que para muchas 

personas es la más maravillosa y 
compleja labor: ser padres.

El diccionario lo deja ver, pero 
puntualicemos. El nivel de abstracción 
y la aplicabilidad de la palabra regla es 
diversa. Puede ir de algo tan filosófico 
como los valores o principios que 
“deben” regir las decisiones, las acciones 
y hasta los pensamientos y emociones, 
hasta lo concreto de cómo ocurren o se 
espera o se acuerda que ocurran ciertos 
eventos o fenómenos.

Para fines de formación de los hijos 
dejemos, en este momento, lo más 
elevado como valores, preceptos, 
principios y lo más social como normas, 
leyes, reglamentos o creencias y 
desenmarañemos un poco los otros 
significados más concretos y prácticos 
usando el concepto de regla.

Entonces puede servir de guía decir 
que diferentes familias y grupos tienen 
diferentes valores, etc… y es importante 
lograr transmitir con claridad y 
convicción los nuestros en nuestra 
familia. Lo que cada familia tenga es 
respetable y amerita que nuestros 
hijos los tengan en ese conocimiento 
y convicción, así como que entiendan 
que otros amigos y personas tendrán 
diversidad.

Algo similar aplica para las normas, 
etc… con el ingrediente de que estas 
son indispensables de conocer al 
entrar a espacios sociales, de manera 
que puedan nuestros hijos entender 
el funcionamiento y desarrollar la 
segunda característica que he explicado 
para alcanzar autosuficiencia: la 
adaptabilidad. Antes de crear su 
mundo o crear el propio, cada persona 
debe conocer, entender, cuestionar y 
funcionar con las normas de los medios 
en los que se desenvuelve.

Ya en la casa, en la familia, en la 
formación, además de esos dos 
grandes sectores que son importantes 
y organizadores nos quedan las reglas, 
entendidas como el diccionario lo indica 
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en su significado 2 (aquello que ha de cumplirse por estar 
convenido por una colectividad) y 4 (modo establecido de 
ejecutar algo).

Ambos orígenes son válidos y combinarlos con claridad e 
inteligencia puede ser buena idea, pero uno u otro pueden 
funcionar por el tiempo y en el grado suficiente para que 
contribuyan a la formación de los hijos. Las precauciones 
son no mezclarlos o confundirlos con los valores, etc… ni 
con las normas, etc… Tratarlos en paralelo, establecerlos y 
hacer que se cumplan como algo más de lo importante que 
nuestros hijos deben aprender y procurar que respondan a 
las aspiraciones que tenemos para ellos/as, al afecto que 
les tenemos y a la sensatez, si no es mucho pedir.

Antes de puntualizar la diferencia entre ambos tipos de 
reglas, es importante entender lo que se requiere para su 
mejor funcionamiento, y que en consecuencia tienen que 
ver con su entendimiento, adopción y funcionalidad en 
casa; y en donde se apliquen (ojo profesores, jefes y otras 
personas que a veces sienten que su gente “se portan como 
niños”, tal vez porque comenten errores o confusiones en 
la aplicación de reglas).

Quizá lo más sencillo es aplicar como metáfora el otro 
significado de la palabra regla, el de un instrumento 
rígido para trazar o medir distancias entre dos puntos. 
Etimológicamente viene de regere, que implica dirigir en 
línea recta o enderezar. Si nos peleamos con esta idea o 
con actuar así, no hay forma de que funcione una regla; 
busca otra manera de ejercer disciplina, pero las reglas no 
son lo que ahora necesitas o puedes usar.

En efecto las reglas tienen que ser la forma más directa 
de ir entre la situación actual y la situación deseada, sin 
curvas, sin pausas, sin complicaciones. En algunas casas, 
entre llegar al comedor y empezar a comer está el lavarse 
las manos, en otras ayudar a servir, en otras esperar a 
que todos/as tengan alimentos. Pero lo que sea que haya, 
ocurre antes de empezar a comer, o no dicho de otro modo, 
no hay manera de empezar a comer sin ello. Incluso en 
algunas, pocas, hay un horario; a esa hora se come y a otra 
no, pero luego se abre otro horario y entonces sí.

Los recordatorios, discusiones, trucos, distractores, 
halagos, gritos… son absolutamente innecesarios y 
potencialmente retrasan que ocurra lo que la regla indica. 
La conversación o sermones o recordatorios de la historia 
propia son potenciales curvas que impiden llegar al punto 
de empezar a comer (pues normalmente implican mezclar 
valores, etc… y normas, etc… donde no tienen mucho que 
aportar). Y luego ocupan tiempo adicional en el tiempo 
de los padres o en horas de terapia, especialmente si se 
mezclan con alguna forma de violencia.

Esas reglas, ahora sí, pueden formularse del origen 2 (ser 
convenidas por quienes forman parte de esa familia) o 
por el origen 4 (ser establecidas por alguien, sin importar 
ni tener que justificar quien). Hace alguna diferencia en 
la sensación y rapidez con la que se cumplen, pero no 
tanta como el hecho de que funcionen sin desvíos, como 
ese punto directo para ir de una cosa a otra (y que de no 
ocurrir, no hay esa otra).

La función ya es compleja, para qué complicarla más. De 
esto y otras maneras de propiciar el afecto, la disciplina 
y las oportunidades para nuestros hijos/as es de lo que 
conversamos en Club de Padres; escríbeme, si quieres, 
para participar.

De todas formas, queramos o no, mucho de nuestra 
convivencia funciona o en algún punto vuelve a la que ha 
sido llamada la regla de oro: “trata a los/as demás como 
querrías que te trataran a ti”. Vale tomarlo en cuenta, en 
especial, cuando tomamos decisiones de cómo queremos 
formar a nuestros hijos/as.

------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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Materia importante del gobierno estatal y municipal

Por Ismael Méndez Camargo 

OPINIÓN

Dice el muy conocido refrán, cuando se ahoga el niño, 
tapan el pozo y lo peor es que cuando se quiere 
resolver lo imposible, se ponen a dar patadas de 

ahogado, comentario que viene a colación por las grandes 
deficiencias que tienen las oficinas de protección civil, 
que la verdad no previenen hechos que pueden resultar 
peligrosos y del cuidado de los ciudadanos, pues están 
muy lejos de la realidad, sobre todo cuando hay suficientes 
motivos para evitar una desgracia y nuestras autoridades 
encargadas brillan por su ausencia o bien carecen de los 
perfiles y lineamientos para ocupar las citadas oficinas, 
cuyos presupuestos son cubiertos con los impuestos de 
los ciudadanos.  

No estamos hablando de posibles huracanes, inundaciones 
por lluvias intensas, o sismos que afortunadamente no se 
presentan en nuestra península con gran intensidad que 
sean motivo de preocupación; estamos tocando del tema 
de las quemas intensas que producen incendios forestales 
de grandes magnitudes, la mayoría de las veces causadas 
por la negligencia del hombre, llámense campesinos, 
personas irresponsables, por mencionar algunas de ellas. 
Sabiendo que cada año hay  épocas de calor intenso que 
seca nuestra débil selva peninsular, no se han tomado 
medidas eficientes para que nuestra flora de sabana 
sea afectada por los efectos destructivos del fuego, con 
las consabidas afectaciones a grandes extensiones de 
árboles, muchos de ellos en peligro de extinción, por lo 
que hay que adiestrar a los campesinos  en la prevención, 
como hacer guardarayas para evitar la propagación de 
incendios.  

Trasladándonos a Mérida especialmente, vemos infinidad 
de edificios antiguos a punto de colapsar, no solo en sus 
paredes externas, sino también con las molduras que se 
desprenden desde más de diez metros  de altura como 
ha sucedido en la calle 65 donde abundan construcciones 
del siglo XIX, cuyas fachadas presentan grandes daños 
estructurales en los adornos hechos con tarrajas muy 
comunes en dicha época, que se reblandecen en época de 
lluvias y que de milagro no han matado a los transeúntes 
que circulan por las calles aledañas al mercado y a los 
comercios del área. Hace algunas semanas, un gran 
pedazo de moldura se vino abajo en el jardín de niños de 
la escuela Nicolás Bravo del barrio de Santiago en plena 
entrada de los niños, poniendo en peligro, no solo a los 

infantes, también a sus padres que los llevan diariamente, 
y es la hora que hasta el momento no se han pronunciado 
las autoridades de protección civil y menos de la Secretaría 
de Educación Pública estatal.  

 Si no se toman las medidas pertinentes para reparar 
las fachadas y techos de muchos comercios que ocupan 
las referidas casonas y edificaciones sin mantenimiento, 
pueden ocurrir desgracias que lamentar, ya que sus 
dueños solo piensan en sus rentas y pocas veces en la 
integridad de los empleados que trabajan en muchas 
tiendas que se encuentran en los citados edificios, así 
como de las personas que caminan cerca de los vetustos 
inmuebles, siendo muy factible que suceda un accidente 
fatal. Cada cierto tiempo se anuncia con bombos y platillos 
la creación del plan municipal de desarrollo, que por lo 
visto no contemplan la revisión de predios en mal estado, 
así como tampoco hacen nada para planear estrategias 
para protección de los peatones que circulan por 
estrechas banquetas anexas a peligrosas y concurridas 
rutas de autobuses del primer cuadro meridano, poniendo 
en peligro las vidas de muchos peatones, principalmente 
alumnos, como sucede en los centros escolares del centro, 
especialmente en el barrio de Santiago desde la calle 59 
hasta el rumbo del zoológico y el Parque de la Paz, donde 
se encuentra el campus de la salud de la UADY.  

No podía pasar por alto la falta de protección en esquinas 
conflictivas que requieren rieles o postes de protección 
para evitar que los automóviles que colisionan puedan 
impactar los predios al subirse a las banquetas pudiendo 
causar impactos de grandes dimensiones,  tal como se 
han publicado en las notas de los principales periódicos 
locales, incluso se le ha manifestado al alcalde en 
sus visitas de pavimentación de algunas arterias muy 
traficadas; parecería que se está en espera de que ocurra 
algún hecho trágico para tomar cartas en el asunto. No 
se pretende con estas inquietudes crucificar a autoridad 
alguna, pues la convivencia empática en una población 
de cualquier ciudad y más aún en la que vivimos, compete 
a los ciudadanos en general y a sus autoridades que han 
sido electas pensando en el bien común, formar  equipo de 
manera mutua para hacer de nuestro estado y sus centros 
habitacionales, lugares dignos de habitar con la debida 
protección civil de las dependencias que fueron creadas 
para tal efecto. 

Dependencias de Protección Civil deben 
proteger al ciudadano
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CONSTRUYENDO  

Casi todos los países del planeta reconocen como un 
instrumento útil para avanzar en la descarbonización 
de sus economías, en concordancia con el objetivo del 

Acuerdo de París, la imposición de un precio al carbono, 
y están implementando este mecanismo de diferentes 
maneras, a diferentes escalas e intensidades, por lo 
general mediante la emisión de políticas públicas en 
combinación con medidas normativas y regulatorias más 
estrictas, cuya exigencia se incrementará gradualmente 
en los años por venir.

La diversidad de medidas, trae como consecuencia la 
dificultad de estandarizar, medir y evaluar el desempeño de 
cada país y su progreso hacia las metas. Algunas medidas 
imponen precios específicos a las emisiones de gases de 
efecto invernadero medibles y comprobables pero otras 
imponen costos implícitos derivados de las tareas que 
cada entidad responsable tiene que implementar para 
cumplir con la normativa.

La compañía Gro Intelligence, en asociación con Kepos 
Capital, ha desarrollado un indicador al que han llamado 
Gro-Kepos Carbon Barometer, para monitorear las políticas 
globales de precio al carbono y medir el desempeño de los 
países. Si el precio obtenido es positivo, quiere decir que 
quien emite gases de efecto invernadero paga un precio 
por hacerlo, pero si es negativo, significa que el país tiene 

políticas tan relajadas, que implícitamente está 
subsidiando las emisiones. De acuerdo con la última 
actualización de este indicador, con fecha 5 de 
mayo de 2023, México ocupa el sitio 23 de 26 países 
evaluados, con un subsidio neto al carbón de $30.45 
dólares por tonelada de CO2 equivalente emitida a 
la atmósfera, y dos terceras partes de este subsidio 
neto, es decir $20.27 dólares, se han incrementado 
en los últimos 5 años.

Las emisiones totales de México, alcanzan los 374 
millones de toneladas de CO2 pero su intensidad 
de emisiones con respecto al PIB es de 0.29 kg de 
CO2 por cada dólar de su Producto Interno Bruto, 
siendo más bajo que el promedio global de 0.35 kg 
CO2/$USD, lo cual quiere decir que imponer medidas 
más estrictas para quien emite gases de efecto 

invernadero, y por lo tanto mayor costo, quizás no tendría 
un efecto sensiblemente negativo en la economía, ya que 
la generación de riqueza no es altamente dependiente de 
las emisiones, acabando con aquel viejo paradigma de que 
para crecer económicamente, necesariamente tendría que 
incurrirse en una mayor cantidad de emisiones de GEI. 
Simple y sencillamente, estamos siguiendo una estrategia 
equivocada.

Y es equivocada, porque subsidiar las emisiones para 
presuntamente incentivar la producción, podría acarrear 
mayores costos en el mediano y largo plazo, ya que los 
países que sí tienen un precio positivo al carbono, como 
los integrantes de la Unión Europea, que cada día imponen 
medidas más estrictas como por ejemplo la serie de 
medidas legislativas conocidas como “fit for 55 package” 
que persiguen reducir en 55 por ciento sus emisiones al 
2030, van también acompañadas de medidas como el 
“Carbon Border Adjustment Mechanism”, que no es otra 
cosa más que un impuesto a la importación para evitar 
que bienes producidos en países con acciones climáticas 
menos ambiciosas compitan injustamente con los suyos o 
que sus empresas decidan relocalizarse en dichos países.

¡Es necesario recomponer el camino!

Subsidiar el carbón,
una estrategia equivocada

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LAS EMISIONES TOTALES DE MÉXICO, ALCANZAN 
LOS 374 MILLONES DE TONELADAS DE CO2.
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Por Francisco Garfias

OPINIÓN

Alito Moreno quiere impugnar la 
elección en el Estado de México, 
no para revertir la victoria de 

la maestra Delfina Gómez, sino para 
reducir la ventaja de la morenista de 8.3 
puntos a cinco o seis. Así lo planteó el 
presidente nacional del PRI a aliados de 
la alianza Va por México, según fuentes 
de la coalición opositora.

No a todos en la alianza les parece 
una buena idea impugnar una ventaja 
tan amplia. “La coalición se vería mal”, 
reconocen. Los aliados del priista le 
pidieron esperar el cómputo 
final de la votación para 
tomar una decisión sobre si 
impugnan o no. Alrededor 
de dos mil casillas están 
sujetas a revisión por 
alguna de las seis causales 
que son motivo de nulidad.

Para el PRD, integrante de 
la alianza Va por el Estado 
deMéxico, es una jugada de 
alto riesgo. Sacó 2.97% de 
los votos computados. Le 
faltan tres centésimas para 
conservar el registro. Los 
militantes del sol Azteca le 
apuestan a los votos nulos 
para alcanzar el tres por 
ciento de la votación que 
necesitan para mantenerse 
como partido, en la entidad 
más poblada del país. 
Pueden crecer hacia arriba 
con la impugnación que 
quiere Alito. Pero es un 
riesgo innecesario que no va 
a revertir el resultado y sí puede reducir 
el porcentaje de votos del partido más 
pequeño de la alianza.

* Interesante el balance de los 
resultados que publicó Integralia, la 
consultora que encabeza el exconsejero 
presidente del IFE (hoy INE), Luis Carlos 
Ugalde. Proclama a Morena como 
el ganador político de la jornada del 
domingo. “Triunfó en la entidad más 

poblada del país y el bastión histórico 
del PRI”, subraya el reporte.

De la coalición opositora dice que sufrió 
una derrota significativa en el Estado 
de México, aunque logró remontar 
una desventaja que al principio de la 
campaña era de 20 puntos. En Coahuila, 
su candidato ganó por un margen de 
35.4 por ciento. El diagnóstico para Va 
por México es para que Marko, Alito y 
Chucho revisen su estrategia rumbo al 
2024.

Dice Integralia: “La oposición carece de 
una visión alternativa que emocione a 
un electorado que confía poco en los 
partidos y no percibe motivación alguna 
para acudir a votar”.

El reporte destaca que Morena y 
aliados gobernarán en 22 entidades, 
dos terceras partes de la población 
del país. “Se gesta la tentación de un 
triunfo inminente en 2024”, vaticina.

La nueva jugada de Alito

“LA OPOSICIÓN CARECE DE UNA VISIÓN 
ALTERNATIVA QUE EMOCIONE A UN 
ELECTORADO QUE CONFÍA POCO EN LOS 
PARTIDOS Y NO PERCIBE MOTIVACIÓN 
ALGUNA PARA ACUDIR A VOTAR”.
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El triunfo de Delfina, agrega, beneficia la candidatura 
presidencial de Claudia Sheinbaum, quien apoyó la 
campaña en el Estado de México y podría argumentar que 
la CDMX es recuperable, una vez que se ganó la entidad 
colindante.

Hace también un reconocimiento al INE y a las Oples 
locales “por sus buenos resultados”, y lanza un duro 
reproche a las casas encuestadoras. “No fueron confiables: 
sobrestimaron a la candidata de Morena en Edomex casi 
el doble de lo que ganó y en Coahuila subestimaron el 
margen del triunfo de la coalición encabezada por el PRI”, 
contrasta.

* En Morena nos comentan que el anuncio de la renuncia 
de Marcelo Ebrard fue un “madruguete” del canciller al 
resto de las corcholatas. Alegan que existía un acuerdo de 
esperar a que el Consejo Nacional de Morena, a celebrarse 
el próximo domingo, aprobara los requisitos para ser 
aspirante a la Presidencia de la República, entre los que 
se encuentran las renuncias de los aspirantes a los cargos 
que ocupan.

Interrogado al respecto, Ricardo Monreal dice que lo que 
hizo Marcelo fue una estrategia política que le resultó. 
“Los otros tres habíamos acordado esa noche (el lunes) 

que esperaríamos al Consejo, incluyéndolo a él”, contó el 
senador corcholata.

Monreal, por cierto, anunció que dejará la coordinación 
de la bancada de Morena, la presidencia de la Jucopo y su 
escaño en el Senado, en el curso de la próxima semana. 
Alejandro Rojas lo suplirá.

Se habla de Eduardo Ramírez, monrealista, como su 
posible sucesor en la coordinación. Pero también de César 
Cravioto, cabeza de los radicales de la bancada de Morena. 
“Hay más tiradores”, nos aseguran.

Uno que pidió licencia fue el senador del PVEM, Manuel 
Velasco, corcholata externa del movimiento. Pero hay 
una bronca cantada: El suplente del güero es el diputado 
del PRI, Eduardo Murat, ¿dejará la bancada tricolor en 
San Lázaro para irse a la del Partido Verde y unirse a la 
mayoría oficialista? Es pregunta. 

Para reemplazar a Marcelo en la Secretaría de Relaciones 
Exteriores —se va el lunes próximo— se manejan cuatro 
nombres: Juan Ramón de la Fuente, embajador en la 
ONU; Esteban Moctezuma, embajador en Washington; 
Maximiliano Reyes, subsecretario para América Latina y el 
Caribe de la SRE, y Héctor Vasconcelos, senador.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

SE ALEJA
La Silla Presidencial, cada vez más lejos de la

 oposición con la derrota en el Estado de México

Tras la derrota de la Coalición Va por  el 
Estado de México el reparto de culpas entre 
los participantes de este movimiento no se 

hizo esperar, y al día siguiente de que el conteo 
de votos daba como triunfadora a la candidata 
de Morena y sus partidos aliados, empezaron 
los dimes y diretes, no así en el caso de Coahuila 
donde la misma fórmula obtuvo el triunfo.

Por ejemplo, aunque el líder del PAN, Marko Cortés 
Mendoza reconoció el papel de la candidata de 
la Coalición Va por el Estado de México, señaló 
una serie de factores que habrían contribuido 
a la derrota de Alejandra del Moral, así como 
el mismo dirigente del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, quien reprochó al aún gobernador 
Alfredo del Mazo, haberse hecho a un lado en 
esta contienda.

LA ALIANZA MORENISTA 
FINALMENTE LE DIO EL 

TRIUNFO EN EL ESTADO 
DE MÉXICO, A LA MAESTRA 

DELFINA GÓMEZ, QUIEN DIO LA 
ESTOCADA MORTAL AL ÚLTIMO 

GRAN BASTIÓN PRIISTA. 

Especial / La Revista 
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ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, PRESIDENTE 
DEL PRI; MARKO CORTÉS MENDOZA Y 

CECILIA PATRÓN, PRESIDENTE Y SECRETARIA, 
RESPECTIVAMENTE, DEL CEN-PAN.

Dimes y diretes

Y es que, durante una conferencia de prensa y en compañía 
de los líderes del PRD y del PRI, el presidente nacional del 
blanquiazul señaló al menos dos puntos que desde su 
perspectiva habrían cambiado los resultados preliminares de 
las votaciones.

En primer lugar aseguró que de no haber sido una campaña 
“solitaria” el resultado en favor de Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) y aliados, hubieran sido distintos.

“No había más candidatos ¿Qué hubiera pasado si también 
se hubieran jugado las presidencias municipales o las 
diputaciones locales? Yo les aseguro que el resultado hoy sería 
otro”, atajó.

Tras este planteamiento lamentó que menos del 50% de las 
y los mexiquenses hubieran acudido a emitir su voto, con lo 
cual configuró el segundo punto en contra de Alejandra del 
Moral: que la alianza “no logró despertar” la participación de 
la ciudadanía.

“Si hubiéramos logrado, como sí ocurrió en Coahuila, que 
votara un 56% también creemos que el resultado sería otro”, 
sentenció.

En segundo lugar añadió que “no todos los actores políticos 
hicieron lo que les correspondía”. Si bien en un primer momento 
no explicó a que se refinería con dichos señalamientos, 
minutos después y en sus declaraciones el militante del 
Acción Nacional acusó al partido Movimiento Ciudadano (MC) 
de haber contribuido en la victoria de la candidata opositora, 
Delfina Gómez.

“¿Qué hubiera pasado si el partido de MC no le hubiera hecho el 
trabajo sucio a Morena y se hubiera sumado a la coalición? Hoy 
seguramente el resultado sería otro”, atajó.
Bajo este contexto y al final de su intervención, el panista 
hizo un “último llamado” al partido de MC a que se sume a su 
coalición Va por México.

En opinión de Federico Berrueto, analista 
político y colaborador de LA REVISTA 
PENINSULAR,  las elecciones del fin de 

semana pasado “admiten dos lecturas, la lectura 
de quién ganó y quién perdió y aquí pues el PRI 
pierde un gran territorio, pasa a la condición 
de partido pequeño en términos de población 
gobernada, gobierna más Movimiento Ciudadano, 
y dos estados que son Durango y Coahuila que son 
los únicos dos estados que va a gobernar el PRI, 
representan el 4% de la población, con la derrota 
en el Estado de México se pierde el principal 
bastión del PRI” 

“Vistas así las cosas para la oposición en general, 
porque el PRI compitió junto con el PAN y el PRD 
en el Estado de México, pues fue un resultado 
desastroso, con el cual se puede construir una 
narrativa del desastre de la oposición.

Sin embargo, hay una segunda lectura y se asocia 
al perfil y volumen de los votos y yo comenté que 
el PRI iba a perder de una forma abrumadora y era 
muy fácil más allá de lo que decían las encuestas 
que confirmaban esa idea, veamos por qué: Por 
el desprestigio del gobernador, el desprestigio 
de la marca PRI, la candidata muy buena pero 
que había sido colaboradora de ese gobernador 
desprestigiado y además dirigente del PRI, y ella 
requería movilizar a los electores ciudadanos que 
no son afines al PRI y sin embargo perdió solo por 
8 puntos, para mí es un dato interesante y habla 
de que hizo una buena campaña pero también de 
que el rechazo a Morena es abrumador. 

¿Qué sucedió en las zonas tradicionales 
morenistas que son, principalmente, el oriente 
del Estado de México? Pues ahí votó entre el 43 
y 44 por ciento, qué sucedió en las zonas más 
ciudadanizadas como el poniente y Toluca, ahí 
votó entre el 54 y 55% sí hubo un voto ciudadano 
que se movilizó pero que no fue suficiente, por 
eso no se cerró la elección y esto se explica por el 
desprestigio de la marca PRI y por el gobernador 
que ha sido de los peores calificados, concluye el 
analista.
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OPINIÓN ESPECIAL 

 “Alito” culpa a Del Mazo

Por su parte, el dirigente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alejandro “Alito” Moreno Cárdenas, acusó 
al gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, 
de haber traicionado a la militancia del tricolor en la entidad 
mexiquense, luego de que el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) obtuvo la victoria en los comicios locales.

En una conversación con los medios de comunicación, al 
término de la conferencia de prensa de la coalición Va por 
México, el diputado federal aseguró que el gobernador 
mexiquense habría traicionado a la militancia priista y que es 
un hecho que todos pudieron observar.

Asimismo, indicó que nunca le pidieron que violara la ley al 
aparecer en los eventos de Alejandra del Moral; no obstante, 
señaló que sólo pedían que tuviera dignidad y carácter, por lo 
que sentenció que si le faltaba, él podría haberle prestado un 
poco.

“El gobernador del Estado de México le dio la espalda a la 
militancia priista y eso está a los ojos de todos. No puede 
construir otra narrativa. Jamás nosotros pedimos que se 
violentara la ley, pero hay que tener dignidad, hay que tener 
carácter y hay que decirlo como es: hay que ser echados para 
delante y si necesitaba carácter, pues yo le hubiera prestado 
un poco”, refirió.

Posteriormente, Moreno Cárdenas recordó que en la elección 
del 2017, el PRI respaldó a Del Mazo, especialmente la militancia 
que salió a las calles a buscar el voto que le terminó dando la 
victoria al actual mandatario, por lo que recriminó que este año 
no se haya presentado.

“Los priistas del Estado de México dimos en su tiempo la 
vida por Alfredo del Mazo, caminamos las calles en el 2017, 
ahí estuvimos todos, era lo que necesitaba la militancia: 
reciprocidad, ánimo, cariño, apoyo, respaldo sin violar la ley, 
Miguel Riquelme lo hizo en Coahuila”, explicó.

Finalmente, el presidente priista mandó mensaje a Del Mazo 
Maza y sentenció que sus acciones las llevará en su mente y en 

su corazón, así como el posible desempleo que genere cuando 
se dé por terminada la administración priista y los morenistas 
lleguen a Toluca para un nuevo gobierno.

Previo a su declaración, durante su disertación en la conferencia 
de prensa, el también diputado federal cuestionó que muchos 
actores externos, entre ellos los medios de comunicación, 
insistan en que el partido naranja se una a la alianza opositora 
con el fin de crear un frente en contra del oficialismo, pues 
consideró que sus números no representan un cambio para la 
alianza.

Quién perdió más

En la elección del 4 de junio, el PRI, PAN y PRD perdieron casi 
un millón de votos en conjunto; el partido del sol azteca fue el 
que más sufragios perdió al no alcanzar ni el 3% de la votación.

Los tres partidos que integran la Alianza Va por México no sólo 
perdieron la elección del Estado de México con su candidata 
Alejandra Del Moral, sino que redujeron su votación, entre los 
tres, un millón de votos.

De acuerdo con el Programa de Resultados Preliminales (PREP) 
Ale del Moral obtuvo 2,755,332 votos y de ellos el 63.54% 
fueron aportados por el PRI, su partido de origen y del que ella 
fue dirigente estatal.

Los resultados en el Estado de México apuntan a que sólo 
Acción Nacional pudo mantener su voto duro, mismo que 
aumentó marginalmente, apenas 18,636 votos, con respecto a 
la pasada elección.

Para ganar las elecciones mexiqueses se han requerido en los 
dos últimos procesos locales más de 3 millones de sufragios y 
el blanquiazul nunca ha llegado al millón de votos en la entidad.

El PAN obtuvo el domingo un total de 701, 016 sufragios en 
esta elección, prácticamente su mismo nivel de votación de las 
elecciones pasadas en las que ha contendido en solitario, como 
en la de 2017, en que postuló al gobierno mexiquense a la hoy 
senadora, Josefina Vázquez Mota.

En esa elección el panismo alcanzó, sin necesidad de aliados, 
682,480, un sufragio panista consistente.

Un sexenio antes, en la elección de 2011, el PAN reunió por sí 
solo 599,750 sufragios con Luis Felipe Bravo como candidato.

El PRI pierde voto duro

En 2017, el PRI logró 1 millón 830,195 votos para Alfredo del 
Mazo Maza, quien se convirtió en gobernador con los votos del 
Partido Verde (PVEM), aliado priista en ese proceso electoral 
junto con Nueva Alianza y Encuentro Social. Todos juntos 
alcanzaron 2,040,491 sufragios.

Pero ahora, el tricolor y su candidata, Alejandra Del Moral, 
perdieron 81,924 sufragios al quedar con un total de 1 millón 
748, 271 votos.

Así, en esta jornada electoral quedó al nivel de hace 18 años, 
cuando en las elecciones de 2005 llevó a Enrique Peña Nieto 
al mandato mexiquense en alianza con el PVEM y Panal y 
con 1 millón 801,530 votos, con lo que el priista construyó la 
candidatura presidencial siete años después.

ALEJANDRA DEL MORAL, CANDIDATA DE LA ALIANZA 
VA POR EL ESTADO DE MÉXICO,  ACEPTA SU DERROTA 

TRAS LA ELECCIÓN DEL DOMINGO 4 DE JUNIO. 
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INFORMACIÓN 

En el marco del Día de la Libertad de Expresión en Yucatán, 7 de junio de 
2023, y en unidad, seis asociaciones de periodistas, comunicadores y 
locutores, entregaron una propuesta a la LXIII Legislatura, para crear 

una iniciativa que permita a Yucatán y al gremio contar con una Ley de 
Protección al Ejercicio del Periodismo.

Representantes de la Unión de Periodistas Independientes de Yucatán, 
“Eligio Ancona”, la Asociación de Mujeres Periodistas y Comunicadoras 
de Yucatán, la Asociación Nacional de Locutores de México, delegación 
Yucatán, la Asociación de Cronistas Deportivos de Yucatán, “ACRODEY”, el 
Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores A.C. así como la Asociación 
de Comunicadores 7 de junio A.C. entregaron el documento en la Oficialía de 
Partes del máximo recinto legislativo del estado.

Esta propuesta fue consensuada a través de foros y mesas de trabajo 
previos, en las cuales participaron quienes realizan la labor de periodistas 
en diferentes medios y géneros, incluyendo, locutores, fotógrafos y 
camarógrafos, tanto en Mérida como en otros municipios de Yucatán.

Asociaciones de periodistas de Yucatán 
entregan propuesta al Congreso del Estado 

para promulgar una Ley de Protección al 
Ejercicio Periodístico

Especial / La Revista 

EN UN HECHO SIN 
PRECEDENTE, SEIS 
ASOCIACIONES DE 

PERIODISTAS DE YUCATÁN SE 
UNIERON PARA TRABAJAR EN 

TORNO A LA ELABORACIÓN DE 
UN DOCUMENTO QUE SIRVA 

COMO PUNTO DE ARRANQUE 
A LOS LEGISLADORES PARA 

LA ELABORACIÓN DE UNA LEY 
DE PROTECCIÓN AL EJERCICIO 

PERIODÍSTICO.
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A continuación, el texto íntegro de la propuesta entregada: 

H. CONGRESO DEL ESTADO
H. JUNTA DE GOBIERNO

Los signantes del presente ocurso, pertenecientes a 
diversas agrupaciones profesionales de la expresión 
hablada y escrita, y que conformamos, la Unión de 
Periodistas Independientes  de Yucatán, “Eligió Ancona”, 
La Asociación de Mujeres Periodistas y Comunicadoras 
de Yucatán, la Asociación Nacional de Locutores de 
México, delegación Yucatán, La Asociación de Cronistas 
Deportivos de Yucatán, “ACRODEY”, el Foro Nacional de 
Periodistas y Comunicadores A.C. así como la Asociación de 
Comunicadores 7 de junio A.C. nos permitimos externarles 
nuestras inquietudes como profesionales de la libre 
expresión en el estado de Yucatán:

Que como profesionales independientes del periodismo 
hemos decidido iniciar nuestras inquietudes a través 
de agruparnos para conseguir el objetivo que hemos 
denominado “PERIODISTAS UNIDOS POR UNA LEY DE 
PROTECCION EN YUCATAN”, para los que ejercen la libre 
expresión como labor cotidiana en el estado.

Por lo cual desde el año pasado nos hemos dado a la tarea 
de realizar diversos foros y consultas para identificar los 
diversos tópicos a que nos enfrentamos en forma cotidiana 
y permanente por las opiniones que expresamos y que 
muchas veces son motivo de agresiones, violencia, ataques 
a nuestra persona, familiares e incluso a nuestros bienes; 
sin embargo nuestro compromiso, ética y valores morales 
hacen que continuemos con nuestra labor informativa a 
pesar de los riesgos y condiciones adversas, que muchas 
veces tenemos que enfrentar. 

Asimismo, como trabajadores independientes del 
periodismo, carecemos de la protección social que el 
estado brinda a aquellos que tienen una relación laboral 
e incluso devengan un salario como lo es el derecho a la 
salud, vivienda, educación para ellos y su familia y que sin 
embargo la ley suprema consigna que debe ser para todo 
mexicano independientemente de su condición laboral.

La ley protege nuestro derecho de libre expresión 
arropando el derecho Humano que tenemos de hacer 
uso de la palabra y la escritura, pero es necesario que 
también extienda su manto y nos cobije con nuevas 
reglas constituidas en Ley para ser protegidos en nuestra 
persona, familia y bienes cuando estas sean amenazadas 
con motivo de nuestro ejercicio profesional de la libre 
expresión a que la Constitución General de la República se 
refiere.

Es por ello, que de lo expresado en los foros y consultas 
realizadas se ha obtenido puntos esenciales que hacemos 
de su conocimiento en este libelo para que dentro de las 
atribuciones que tiene este cuerpo colegiado legislativo 
diverso en criterio y opinión y con facultades para crear 
las leyes necesarias que puedan dar respuesta a las 
inquietudes que en este momento y en líneas abajo 
plantearemos como puntos petitorios en forma enunciativa 
y no limitativa para que sean considerados, enriquecidos 
y estructurados con lo necesario para que pueda cumplir 
con la protección, garantía y reconocimiento de los que 

nos dedicamos a esta actividad profesional de la libre 
expresión en el estado de Yucatán.

Posicionamientos por considerar como petitorios de lo 
arriba expuesto y fundado en la constitución, en derechos 
humanos y la libre expresión:   

1.- Creación de un Organismo Público Autónomo con 
Personalidad Jurídica y Patrimonio Propio que proteja, 
reconozca, garantice y procure el ejercicio de la libre 
expresión de las personas que se dedican al periodismo.
2.- Establezca una Comisión de Mediación y arbitraje 
de la libertad de Expresión entre periodistas, Gobierno 
y/o particulares.
3.- Considere la creación de un Consejo Consultivo 
ciudadano que atienda las problemáticas que sobre la 
Libertad de Expresión se puedan suscitar en el Estado.
4.- Instaure el reconocimiento y acreditación de las 
personas que se dedican a esta actividad profesional 
en el estado de Yucatán.
5.- Instituya la realización de cursos y talleres que 
permitan la profesionalización de las personas 
dedicadas al periodismo.
6.- Promueva la existencia de una fiscalía especializada 
que investigue y persiga los delitos cometidos en contra 
de periodistas y su familia con motivo del ejercicio libre 
del periodismo.
7.- Instaure medidas orientadas hacia la protección 
de la cláusula de conciencia, secreto profesional y 
el derecho de autor, apegado a la plena libertad de 
Expresión.
8.- Creación de un fideicomiso o fondo asistencial 
para periodistas en el estado de Yucatán de manera 
tripartita, con aportaciones de los propios periodistas, 
de la sociedad civil que así lo considere y del gobierno 
en sus tres niveles.
9.- Procurar que el sector Salud del Estado proporcione 
el servicio de atención Médica a los periodistas.
10.- Procure que el organismo de vivienda estatal les 
brinde facilidades para la adquisición de vivienda digna.
11.- Finalmente que el Poder Legislativo convoque 
a Foros y consultas a los diversos profesionales 
dedicados al periodismo en Parlamento Abierto para 
enriquecer las propuestas y en su caso, la creación, 
expedición y publicación de la Ley para la Protección de 
los Periodistas en el Estado de Yucatán. 

Mérida, Yucatán a 7 de junio del año 2023.

“PERIODISTAS UNIDOS POR UNA LEY DE PROTECCION EN 
YUCATAN”, para los que ejercen la libre expresión como 
labor cotidiana en el estado.

Unión de Periodistas Independientes de Yucatán, 
“Eligió Ancona”
Asociación de Mujeres Periodistas y 
Comunicadoras de Yucatán
Asociación Nacional de Locutores de México, 
delegación Yucatán
Asociación de Cronistas Deportivos de Yucatán, 
“ACRODEY”
Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores A.C.
Asociación de Comunicadores 7 de junio A.C.
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Las y los 41 presidentes municipales del PRI se 
reunieron con la nueva dirigencia estatal priista, 
encabezada por el Dip. Gaspar Quintal Parra y María 

Teresa Moisés Escalante, para definir estrategias, entablar 
un diálogo permanente y tomar acuerdos de cara al 2024.

De manera unánime, los munícipes cerraron filas con su 
nueva dirigencia y acordaron trabajar hombro con hombro 
para consolidar el trabajo del partido, siempre en un marco 
de respeto a la ley, sumándose al llamado del partido para 
“ReUnir” a todos sus liderazgos y a la militancia de cada 
rincón de la entidad.

Encabezados por la dirigente de la FENAMM en Yucatán y 
presidente municipal de Conkal, Hiselle Díaz del Castillo, 
las y los munícipes se congratularon por el llamado del 
partido y refrendaron su compromiso con la dirigencia 
estatal priista para trabajar en la agenda partidista y la 
toma de decisiones.

Acompañados también de la diputada y líder estatal de 
la CNOP, Karla Franco Blanco, nuestro dirigente estatal 
detalló que entre los temas a tratar en los próximos 
días está el tema de las alianzas, con quién o quienes 
se integrarían, o si bien el partido competiría solo, 
reafirmando que su principal compromiso es con el priismo 
y la principal alianza para su dirigencia, es y será siempre 
con los priistas, puntualizó el también coordinador de los 
diputados del PRI en el Congreso del Estado.

“Primero vamos a ReUnir al priismo, vamos a honrar 
nuestro compromiso con la militancia y sus liderazgos, 
y luego, veremos lo de las alianzas con otros”, afirmó 
contundente el presidente estatal del PRI ante las y los 
presidentes municipales priistas, con quienes ratificó su 
compromiso de mantener una mesa de trabajo y diálogo 
permanente para la toma de decisiones.

OPINIÓN INFORMACIÓN  

Especial / La Revista 

LOS 41 PRESIDENTES MUNICIPALES ACORDARON TRABAJAR HOMBRO 
CON HOMBRO CON SU DIRIGENCIA PARA CONSOLIDAR EL TRABAJO DEL PARTIDO.

Cierran filas alcaldes priistas 
con su nueva dirigencia
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Mujeres, con más oportunidades de trascender 

Por su parte, la secretaria general del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PRI, María Teresa Moisés Escalante, 
declaró que la aprobación de la reforma a favor de la 
paridad de género en la titularidad del Gobierno de Yucatán, 
fortalecerá el liderazgo de las mujeres en la participación 
activa dentro de la política y la estructura del Poder.

Al opinar sobre la aprobación de esta iniciativa de la 
Fracción Legislativa del PRI a favor de la alternancia de 
género, precisó que la democracia se sostiene con los 
principios de la paridad y de igualdad, donde mujeres 
y hombres cuenten con las mismas posibilidades para 
trascender, no solo en la conformación de la estructura 
administrativa, sino ocupando la titularidad de uno de los 
Poderes del Estado más importantes.

“Se asume el liderazgo con nuestra participación en 
igualdad de condiciones y con una representación 
igualitaria, la cual sin duda, requiere no solo de la presencia 
de las mujeres, sino del idealismo, fortaleza, trabajo, y de 
generar mayores oportunidades para todas”, señaló la 
dirigente priísta. 

Mayté Moisés recordó que esta propuesta se hizo realidad 
como parte de los compromisos y la congruencia del PRI 
de cumplir con la Agenda para el Desarrollo Sostenible de 
la ONU, que establece en su objetivo 5 que hay que lograr 
la igualdad entre los géneros.

La secretaria general del partido felicitó a la LXIII 
legislatura del Congreso del Estado al aprobar esta 
reforma impulsada por el PRI, porque demostró madurez 
para construir una democracia paritaria en Yucatán.

LA SECRETARIA GENERAL DEL 
PRI DESTACÓ LA APROBACIÓN 

DE LA REFORMA A FAVOR DE 
LA PARIDAD DE GÉNERO EN LA 
TITULARIDAD DEL EJECUTIVO, 

YA QUE FORTALECE EL 
LIDERAZGO DE LAS MUJERES 

QUE PARTICIPAN EN POLÍTICA.

“NUESTRA PRINCIPAL 
ALIANZA ES Y SERÁ 
SIEMPRE CON LOS 
PRIISTAS,” GASPAR 
QUINTAL PARRA.
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El PAN Mérida, y su plataforma Ciudadan@s al 
100, dieron inicio a “Pensadores del Futuro” en 
coordinación con la Fracción Parlamentaria de 

Acción Nacional en el Congreso del Estado; actividad que 
busca fomentar la participación activa de las juventudes 
para que elaboren y propongan leyes que impacten 
positivamente en la vida de los ciudadanos.

Al darles la bienvenida al recinto legislativo el 
diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, coordinador de 
los legisladores del PAN, dijo que le da mucho gusto 
recibirlos en el Congreso del Estado y más aún saber que 
hoy estarán aprendiendo acerca del trabajo que se hace 
en el Poder Legislativo.

“Hoy estamos viviendo un momento histórico en el 
Congreso: tenemos por primera vez una mayoría de 
mujeres, hay siete fuerzas políticas representadas y, de 
igual manera, próximamente estaremos celebrando los 
200 años de este Poder.

Es importante tener una visión disruptiva en cuanto a 
nuestra legislación y ahí, ustedes tienen un papel muy 
importante, porque el día de mañana seguramente serán 
ustedes quienes estén tomando las decisiones de nuestro 
estado”, apuntó el Diputado Presidente.

Agregó que reconoce el trabajo que la iniciativa 
“Ciudadanos al 100” está realizando de la mano del PAN 
en Mérida al generar espacios en los que prepararse 
y cristalizar sus ideales en propuestas para mejorar a 
nuestra querida Mérida.

Al respecto Arturo León, presidente del PAN Mérida, 
comentó que este proyecto nació de las y los jóvenes 
que quieren involucrarse en la vida pública de la ciudad y 
del estado para seguir con los cambios y transformación 
en Yucatán, pero al mismo tiempo poner sobre la mesa 
temas que son de suma importancia para ellos.

“Con el programa Ciudadanos al 100 estamos abriendo 
canales para que los temas que realmente interesan 
a la ciudadanía puedan ser abordados de manera 
efectiva y encontrar soluciones concretas, permitiendo 
que su voz sea escuchada y tomada en cuenta en las 
decisiones trascendentales, y es en este sentido que nace 
“Pensadores del futuro” un espacio que busca empoderar 
a las juventudes al brindarles la oportunidad de aprender 
cómo elaborar una ley,  y  que al presentarlas ante las y los 
diputados se pueda trabajar en equipo para que sea una 
realidad” expresó Arturo León.

Arturo León agradeció a los líderes universitarios y consejeros 
de universidades públicas y privadas por  la difusión para 
que esta actividad llegue a más jóvenes de Mérida y sus 
comisarías.

“Si queremos que Mérida y Yucatán sigan avanzando, 
necesitamos que las y los jóvenes se involucren, participen 

activamente, nos nutran de 
sus ideas y conocimientos e 
innoven en las soluciones de 
los retos que tenemos como 
sociedad” concluyó Arturo 
León.

En esta primera etapa, 
“Pensadores del futuro” 
contó con la participación 
de 60 jóvenes de diferentes 
universidades, quienes 
estarán tomando talleres 
sobre cómo elaborar leyes y el 
proceso que se sigue para su 
aprobación, además existirán  
mesas de trabajo donde 
podrán expresar sus ideas 
y plasmarlas en soluciones 

concretas. Se espera que al 
finalizar se presente una ley 
en beneficio de la ciudadanía 
de la mano de las y los 
diputados del PAN.

En el arranque de la actividad estuvieron presentes Víctor 
Hugo Lozano Poveda, presidente de la junta política del 
Congreso del Estado de Yucatán, Arturo León, presidente 
del PAN Mérida, los diputados Jesús Pérez Ballote, Karem 
Achach, Manuela Cocom, Luis Fernández y Carmen González, 
la directora y subdirectora de Ciudadan@s al 100 , Alejandra 
Pacheco y Victoria Sandoval respectivamente, así como 
liderazgos de distintas universidades públicas y privadas.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

EL PAN MÉRIDA, Y SU PLATAFORMA CIUDADAN@S AL 
100, DIERON INICIO A “PENSADORES DEL FUTURO” EN 

COORDINACIÓN CON LA FRACCIÓN PARLAMENTARIA DE 
ACCIÓN NACIONAL EN EL CONGRESO DEL ESTADO.

ARTURO LEÓN, PRESIDENTE 
DEL PAN-MÉRIDA.

PAN Mérida abre espacios para
que jóvenes propongan leyes
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En sesión de la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, 
se llevó a cabo la distribución de 

diversas iniciativas y se continuó con 
el análisis de otras para su próxima 
aprobación.

En primera instancia, se continuó 
con el análisis de la iniciativa para 
expedir la Ley para Regular los Actos 
y Procesos de Entrega-Recepción de 
la Administración Pública Estatal, 
suscrita por el Ejecutivo Estatal.

Asimismo, se continuó con el análisis 
de la propuesta para reformar diversos 
artículos de la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales del 
Estado.

Como parte de los asuntos en cartera, 
se distribuyó la iniciativa para 
modificar la Constitución Política, 
expedir la Ley de Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento Territorial 
y Desarrollo Urbano y la Ley de 
Procuración de Justicia Ambiental 
y Urbana y para modificar la Ley de 
Gobierno de los Municipios, la Ley de 
Desarrollo Inmobiliarios, la Ley de 
Vivienda y la Ley Sobre el Régimen de 
Propiedad en Condominio, promovida 
por el Gobierno del Estado.

Se distribuyó, la iniciativa para 
representantes indígenas mayas ante 
los ayuntamientos.

También, la iniciativa que modifica la 
Ley de Gobierno de los Municipios a 
fin de favorecer transparencia en el 
desempeño de los servidores públicos.

La última iniciativa distribuida es la referente a la 
autonomía de la Fiscalía General del Estado. 

Posteriormente, se realizó la sesión de la comisión de 
Justicia y Seguridad Pública, donde distribuyeron la 
iniciativa que contiene reformas y adiciones al Código 
Familiar para dar certeza de adopciones en la entidad.

Otra para adicionar el artículo 26 primer párrafo y 27 Bis 
y un tercer párrafo al artículo 43 de la Ley de Mecanismos 
Alternativos de Solución de Controversias en el Estado 
de Yucatán, para incrementar y facilitar el acceso a 
la impartición de justicia como son la mediación y la 
conciliación mediante tecnologías de la información y la 
comunicación creando un espacio virtual para la solución 
del conflicto.

También, la iniciativa para reformar el Código Penal en 
materia de delitos contra el servicio de transporte público 
de pasajeros

Las iniciativas para adicionar dos fracciones al artículo 
324 del Código de Familia y para adicionar un párrafo 
corriéndose los demás del artículo 228 del Código Penal, 
ambas del Estado.

La última iniciativa que se distribuyó es la que contiene 
la modificación a la Ley del Sistema Estatal de Seguridad 
Pública presentada por el Gobierno del Estado.

Finalmente, se solicitó el proyecto de dictamen de la 
iniciativa para expedir la Ley de Amnistía para el Estado 
de Yucatán.

OPINIÓN CONGRESO  

Especial / La Revista 

EN SESIÓN DE LA COMISIÓN DE PUNTOS CONSTITUCIONALES Y 
GOBERNACIÓN, SE DISTRIBUYERON DIVERSAS INICIATIVAS Y SE 

CONTINUÓ CON EL ANÁLISIS DE OTRAS.

Distribuyen diputados diversas
iniciativas en comisiones
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Mérida es reconocida a nivel 
nacional e internacional por 
sus altos niveles de seguridad, 

que es resultado del profesionalismo, 
la dedicación, el compromiso y el 
trabajo que realizan cada día las y 
los elementos de nuestra Policía 
Municipal, aseguró el Alcalde Renán 
Barrera Concha.

En la conmemoración del Vigésimo 
Aniversario de la Policía Municipal 
de Mérida, el Presidente Municipal 
resaltó que la Policía Municipal se 
mantiene en los primeros lugares 
de percepción de confianza en las 
encuestas ciudadanas, por su vocación 
de servicio y el cuidado de la vida y el 
patrimonio de las familias.

“A 20 años de distancia, esta gran 
familia integrada por mujeres y 
hombres, ha venido transformándose 
y fortaleciéndose en el tiempo, lo 
que nos permite reconocer con mi 
agradecimiento, la suma de esfuerzos 
que cada administración municipal 
aportó en su momento, además de 
que su labor profesional es reconocida 
por la ciudadanía”, dijo.

En ese sentido, Barrera Concha 
señaló que la última Encuesta de 
Seguridad Pública Urbana (ENSU) 
correspondiente al primer trimestre 
del 2023, arroja un 75.8 % de 
percepción de seguridad y tan solo 
24.2% en percepción de inseguridad, 
en contraste con la media del 62.1% el 
país. 

Otros datos relevantes, continuó, es que el 65.4% de la 
población considera efectivo su desempeño, en contraste con 
la media del 45.6% el país, ocupando el tercer lugar nacional 
solo por debajo de los municipios de San Pedro Garza y San 
Nicolás. 

Aunado a ello, el 66 % de las y los meridanos considera a esta 
autoridad como una institución pública que inspira confianza 
en contraste con la media del 49.9% del país, agregó.

Las y los policías expresaron que formar parte 
de la corporación también es actuar con decoro y 
compromiso, teniendo siempre en mente y en el actuar, 
que el uniforme permite brindar la grata responsabilidad 
de cuidar y velar por el bienestar y la integridad de los 
conciudadanos.

“Para mi ser policía significa orgullo de pertenecer a esta 
noble corporación. Aquí he conocido leyes, reglamentos 
y nos han educado para poder responder y cuidar de 
la ciudadanía”, platicó Lisbeth Vargas Caamal, policía 
segunda con 20 años al servicio de la comunidad.

Por su parte, Alejandro Herrera Uh, policía tercero, 
también con 20 años en la Policía Municipal, indicó 
que estar trabajando como elemento tiene muchos 

sacrificios, como lo es perderse tiempo con la familia, pero 
que por otro lado también genera grandes recompensas a su 
esfuerzo. 

“Una de las grandes satisfacciones, es que he logrado 
conseguir las metas que me he propuesto como lo es darle 
una casa a mi familia y que la ciudadanía confíe en nosotros”, 
expresó.

Roberto Rodríguez Martínez, policía primero, comentó 
que a lo largo de dos décadas se han presentado distintas 
situaciones que le han marcado de manera positiva en su 
servicio a la ciudadanía.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA ENCABEZÓ 
EL VIGÉSIMO 
ANIVERSARIO DE LA 
POLICÍA MUNICIPAL 
DE MÉRIDA, DONDE 
RECONOCIERON 
SU VOCACIÓN DE 
PRESERVAR LA VIDA 
Y PATRIMONIO DE LA 
POBLACIÓN.

Renán Barrera reconoce el compromiso 
de las y los policías municipales por 

cuidar a las familias del Municipio
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“Una anécdota que me gusta platicar es que en 
una ocasión intentaron asaltar un banco por lo 
que tuvimos que correr, brincar predios hasta 
que logramos interceptar a la persona que 
estaba llevando una buena cantidad de dinero 
en joyas. Me gusta hablar sobre ello porque 
demostramos que estamos capacitados 
para afrontar cualquier situación que se nos 
presente”, relató.

En su mensaje, Barrera Concha indicó que a diferencia de otros 
estados en el país que viven en la zozobra e incertidumbre 
cotidiana, en Mérida y Yucatán, sociedad y gobierno 
continúan preservando esta tranquilidad y paz social que 
nos caracteriza “porque no hay fuerza pública, no hay policía 
capaz de garantizar la seguridad de una comunidad, si no hay 
la participación de sus ciudadanos”.

Mencionó que, en estos últimos diez años, se ha asumido el 
compromiso de transformar la Policía Municipal de Mérida al 
otorgarles las herramientas, preparación, capacitación y equipos 
necesarios para que cumplan cabalmente con su deber.

“Hoy cuentan con equipos modernos de protección como dron, 
carro patrullas equipadas, motocicletas, cámaras de solapa, 
radios de comunicación y cámaras de vigilancia, y hemos puesto 
el dedo en el renglón aumentado de manera constante los 
cursos y talleres sobre Derechos Humanos y sobre las funciones 
que tienen como garantes de la seguridad pública”, informó.

A su vez, Mario Arturo Romero Escalante, director 
de la Policía Municipal, dijo que la corporación es 
un cuerpo policial joven, pero con la suficiente 
madurez para enfrentar y actuar ante cualquier 
contingencia, así como para emprender acciones 
preventivas en el municipio de Mérida.

“Hemos tenido un desarrollo sólido y sostenido, 
se tuvo primeramente una etapa de formación, 
equipamiento, la implementación de programas 
preventivos, y ahora con la inclusión de nuevas 
tecnologías que no solo transparentan, sino 
también hacen más eficiente la labor policial”, 
comentó.

Asimismo, agradeció al Presidente Municipal 
por su compañía en casi 11 años, en donde ha 
apoyado de forma directa, tanto como Alcalde y 
como regidor, la puesta en marcha del programa 
D.A.R.E., que al momento ha llegado a cerca de 
370 mil alumnos, siendo el programa preventivo 
de mayor fuerza, no solamente en Mérida, sino 
de todo el estado.

Durante el evento, se entregaron reconocimientos 
a personal operativo y administrativo por sus 10, 
15 y 20 años de servicio en la corporación, así 
como a policías por su labor destacada. También 

hizo la entrega de ascensos a cuatro policías.

Previo a la ceremonia de celebración, el Presidente Municipal 
asistió al izamiento de la Bandera en la Plaza Grande, con 
motivo del Vigésimo Aniversario de la Policía Municipal de 
Mérida.

Al evento, asistieron Celia Rivas Rodríguez, presidenta de 
la Comisión de Seguridad Pública y Tránsito; Alejandro Ruz 
Castro, secretario municipal; Ana Rosa Payán Cervera, ex 
alcaldesa de Mérida; Rafael Chairez Cuevas, subsecretario 
de Servicios Viales de la Secretaría de Seguridad Pública; 
capitán segundo Yahir Vidales Rechi, en representación de 
la 32 Zona Militar; vicealmirante cuerpo general diplomado 
de estado mayor Gabriel Alberto Báez López, comandante 
de la XIII Zona Naval y Abelardo Casares Add, presidente 
de Canacintra, Delegación Yucatán en representación del 
Consejo Coordinador Empresarial.

SE ENTREGARON 
RECONOCIMIENTOS A 

PERSONAL OPERATIVO Y 
ADMINISTRATIVO POR SUS 10, 
15 Y 20 AÑOS DE SERVICIO EN 

LA CORPORACIÓN; TAMBIÉN 
SE HIZO LA ENTREGA DE 

ASCENSOS A CUATRO POLICÍAS.

LA EX ALCALDESA DE 
MÉRIDA, ANA ROSA 

PAYÁN CERVERA 
TAMBIÉN ESTUVO 

PRESENTE EN ESTE 
EVENTO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Exhiben el Ie-tram en la 
Plaza Grande, para que 
todo Yucatán lo conozca 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
supervisó la unidad de prueba del 
Ie-tram, transporte público 100% 

eléctrico y único en Latinoamérica, que está 
en exhibición en la Plaza Grande de Mérida, 
así como en Kanasín y Umán, para que los 
yucatecos puedan conocer de cerca los 
beneficios de este medio, con el que se está 
transformando la movilidad en Yucatán, 
impulsando cambios permanentes para 
ofrecer un servicio moderno y a la altura.

En el Centro de la capital, primer punto 
donde se presentará, el Gobernador 
constató este innovador autobús, que 
también llegará a los otros 2 municipios 
y, en julio, se realizará los primeros 
recorridos de prueba para garantizar que 
tanto la infraestructura en construcción 
como las características de la unidad son 
las adecuadas, para que, en diciembre 
próximo, los usuarios cuenten con uno de 
los mejores sistemas del mundo en este 
rubro.

Acompañado de los alcaldes de Mérida, 
Renán Barrera Concha; Kanasín, Edwin 
Bojórquez Ramírez, y Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco, Vila Dosal corroboró 
que cuenta con un diseño accesible, a 
través de 5 puertas deslizantes, entrada 
baja para personas adultas mayores y 
con discapacidad, señalización de lugares 
reservados para ellas, disposición de 
asientos y distribución interior, pasillos 
adaptables, información sonora y, en el 
tema tecnológico, recaudo electrónico, 
entre otras amenidades.

El titular del Instituto de Movilidad y 
Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), 
Rafael Hernández Kotasek, explicó que, a 
través de 32 unidades, se brindará todas 
las bondades de un tranvía, pero con la 
flexibilidad de un autobús; podrá llevar 
hasta 105 pasajeros, de los cuales 33 irán 
sentados. Tendrá un rendimiento de hasta 
400 kilómetros por unidad. 

No genera emisiones de carbono; tienen 
12 metros de largo, con 11 cámaras para 
una visión 360 grados y 5 en el interior 
para brindar mayor seguridad; sistema de 
baterías modular, diseñado para adecuarse 
a muchas necesidades; aire acondicionado 
específico para vehículos eléctricos, y lo 
último en tecnología y protección, así como 
cargadores USB, control para regular la 
velocidad y geolocalizador. 

Estará hasta el 11 de junio en la Plaza 
Grande de Mérida; después, irá una semana 
a Umán y otra a Kanasín; en julio, iniciarán 

las pruebas de las rutas y la capacitación de conductores, y en diciembre, 
comenzarán operaciones las de Teya y Kanasín, y se irá incorporando las otras 
3, explicó el funcionario.

Este proyecto muy pronto, será una realidad para las y los yucatecos, mediante 
una inversión total de 2,820 millones de pesos, de la cual el 60% aportará el 
Estado; 23%, la Federación, y 16%, la iniciativa privada, presupuesto que incluye 
las unidades, infraestructura vial y eléctrica, con adecuaciones en las rutas y el 
Centro Histórico.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL SUPERVISÓ, EN COMPAÑÍA DEL 
ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA, LA UNIDAD DE PRUEBA DEL IE-TRAM, 
TRANSPORTE PÚBLICO 100% ELÉCTRICO Y ÚNICO EN LATINOAMÉRICA, QUE 
ESTÁ EN EXHIBICIÓN EN LA PLAZA GRANDE DE MÉRIDA.
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De esta forma, Yucatán está 
transformando por completo su 
servicio de transporte público, pues se 
convertirá en la entidad que contará 
con la primera y única ruta 100% 
eléctrica en Latinoamérica, con un tipo 
de vehículo que, actualmente, sólo 
está circulando en algunas ciudades 
de Europa y Medio Oriente, Catar y 
Emiratos Árabes Unidos.

Se transformará la movilidad en el 
territorio, al conectar 3 municipios, más 
de 137 colonias, 80 trayectos existentes 
y 20 puntos turísticos; las unidades 
permitirán reducir la contaminación 
por ruido, y el dióxido de carbono que 
absorben equivale a arriba de 170,000 
árboles plantados, a lo largo de 10 años.

Sus recorridos constarán de 100 
kilómetros, en 5 trayectos de alta 
demanda, que vincularán el primer 

cuadro de Mérida con la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), Umán, Kanasín, 
Poxilá y Teya, con senderos para el 
transporte público y la movilidad 
urbana.

Centro Regional Violeta de Mérida 

Por otra parte, en Yucatán, se avanza 
en la tarea de dotar a las niñas, 
adolescentes y mujeres de una vida 
libre de violencia, donde se respete 
sus derechos, por lo que el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal inauguró las nuevas 
instalaciones del Centro Regional 
Violeta de Mérida, para que reciban 
atención oportuna y asesoría, en un 
lugar más digno, cómodo y seguro. 

Vila Dosal, acompañado de la 
comisionada nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres, Fabiola Alanís Sámano, y 
la titular de la Secretaría General de 
Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, 
recorrió el sitio, donde se ofrece a las 
usuarias una asistencia eficiente e 
integral. 

Se dotó a la instancia de 15 vehículos, 
de los cuales son 7 sedán, 4 camionetas 
Ranger y este mismo número de Urvan, 
para fortalecer las operaciones y 
atención a las usuarias.  Al respecto, 
la titular de la Secretaría de las 
Mujeres (Semujeres), María Cristina 
Castillo Espinosa, destacó que las 
nuevas instalaciones ampliaron sus 
capacidades, pues de 80 mujeres 
atendidas al día, se pasó a 170, y se 
comenzó a recibir a niñas y temas 
penales, ámbitos que no estaban 
incluidos.

Finalmente, la funcionaria agradeció 
a la Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia Contra las 

Mujeres (Conavim), por el respaldo 
para lograr la rehabilitación del lugar, 
así como al Ayuntamiento de Mérida, 
por encargarse de la pavimentación del 
estacionamiento.

Este año, ha aumentado un 49% el 
número de usuarias, a un total de 3,935, 
en los 34 Centros Regionales Violeta 
distribuidos por todo el territorio. 
Tan sólo en el de Mérida, la cifra 
incrementó 33%, con más de 1,500 
niñas, adolescentes y mujeres, que 
han accedido a servicios de calidad, 
asesoría y acompañamiento, con trato 
profesional y humano.
Con una inversión de más de 2.2 
millones de pesos, los Gobiernos 
estatal y federal rescataron las 
antiguas instalaciones de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) para 
renovarlas y albergar esta unidad, que 
ya tiene oficinas administrativas, sala 
de juntas, 8 espacios para atención 
jurídica, 5 consultorios psicológicos, 
3 áreas para trabajo social, sala de 
espera, baños, recepción y zona infantil, 
todo con mobiliario nuevo.

Igualmente, cuenta con 60 
especialistas, que laboran de lunes a 
viernes entre las 8:00 de la mañana y 
8:00 de la noche, y sábados de 9:00 a 
1:00 de la tarde, para reducir tiempos 
de espera de las mujeres que acuden 
al Centro Regional, el cual, además de 
ser más cómodo y amplio, dispone de 
vigilancia las 24 horas de cada día. Son 
22 administrativas, 17 abogadas, 12 
psicólogas y 9 trabajadoras sociales.

Aunado a ello, se encuentra cerca 
de los Juzgados Familiares y 
hospitales públicos, para que las y los 
colaboradores del sitio puedan realizar 
un trabajo interdisciplinario más ágil, 
en favor de las ciudadanas en situación 
de violencia.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL INAUGURÓ 
LAS NUEVAS 
INSTALACIONES DEL 
CENTRO REGIONAL 
VIOLETA DE MÉRIDA.
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CAMPECHE

La gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román afirmó 
que se defenderá con todas las 

instancias posibles, no obstante, tiene 
sospechas de que la sentencia reciente 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) se debe a causa 
de una relación entre el magistrado 
Luis Espíndola Morales (quien dicta la 
setencia) y el presidente nacional del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, pues 
la gobernadora afirmó que tiene en su 
poder una conversación entre ambos 
personajes. 

Esta sentencia, que ya es efectiva, 
inscribe a la gobernadora por cuatro 
años al Registro Nacional de Agresores 
Políticos en Razón de Género y la obliga 
a realizar una disculpa pública.

En el Martes del Jaguar, la mandataria, 
apoyada por Juan Pedro Alcudia, asesor 

jurídico del Gobierno del Estado, destacó 
que su sentencia ha sido inédita, 
mientras que el jurídico consideró 
que los cuatro años y seis meses de 
inscripción en el registro de agresores 
políticos es excesiva, exhaustiva e 
ilegal, pues ya había sido sentenciada a 
pedir una disculpa pública por orden de 
la Sala Regional de Xalapa, aunque esta 
disculpa no se dio.

Por ello, Sansores San Román exhibió 
una supuesta y corta plática entre 
Alito Moreno y el magistrado del TEPJF 
después de aparentemente haber 
cenado juntos, y donde el magistrado le 
señala a Moreno Cárdenas estar a sus 
órdenes, mientras que Alito le contestó 
que cuenta con su voto y el de todos 
ellos -priistas- para convertirse en el 
nuevo magistrado del Tribunal, pues 
dicha cena y plática fue en agosto del 
2020, meses antes de ocupar un lugar 
en el Tribunal Electoral Judicial.

Especial / La Revista 

EN EL MARTES 
DEL JAGUAR, LA 
MANDATARIA, 
APOYADA POR JUAN 
PEDRO ALCUDIA, 
ASESOR JURÍDICO 
DEL GOBIERNO DEL 
ESTADO, DESTACÓ 
QUE SU SENTENCIA 
HA SIDO INÉDITA.

Gobernadora cree que la sentencia
del TEPJF es un favor a ‘Alito’
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En el mismo tenor, la gobernadora puso en una balanza 
la sentencia de otros agresores políticos a quienes los 
inscribieron en el registro nacional por seis meses bajo el 
argumento de usar palabras referidas a ella no adecuadas; 
mientras que a ella y a otros periodistas de alcance 
nacional, así como al director de la Unidad de Comunicación 
Social (UCS) y de Televisión y Radio de Campeche (TRC), los 
inscribieron por años.

Finalmente, el asesor jurídico Juan Pedro Alcudia aseguró 
que de ser necesario llegarán hasta la Corte Interamericana 
de los Derechos Humanos para defenderse ante un ataque 
evidentemente orquestado por el presidente nacional del 
PRI, como parte de una cadena de favores entre él y el 
magistrado que retomó el caso de Sansores San Román y 
las diputadas federales y locales del PRI.

Cambio en Secretaría de Bienestar

Por otra parte, luego de solicitar licencia indefinida para 
separarse de su cargo como diputada local plurinominal en 
la LXIV Legislatura del Estado de Campeche, se oficializó 

que Eliza Hernández Romero asuma la titularidad de la 
Secretaría del Bienestar del estado de Campeche. 

Fue la propia gobernadora Layda Sansores San Roman 
quien oficializó el hecho, luego de días de rumores con 
respecto al destino de Hernández Romero.

Previo al hecho, todo el fin de semana surgieron 
comentarios en redes sociales sobre la aparición de la 
ex diputada en las oficinas de Bienestar estatales, entre 
supuestas peticiones de renuncia, así como llamados de la 
autoridad por asuntos de seguridad y fiscalización. sin que 
se brindaran datos oficiales al respecto. 

En su momento, trabajadores de la dependencia señalaron 
que Hernández Romero tuvo una larga reunión con la 
entonces titular, Xóchitl Mejía Ortiz.

Fue el martes, previo al Martes del Jaguar, que la 
gobernadora oficializó a través de sus redes sociales el 
cambio en la dependencia al subir una foto con la ahora 
titular Eliza Hernández Romero.

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMAN HIZO OFICIAL EL 
NOMBRAMIENTO DE ELIZA HERNÁNDEZ ROMERO COMO TITULAR DE LA 

SECRETARÍA DEL BIENESTAR DEL ESTADO DE CAMPECHE.
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Durante su encuentro con una delegación 
diplomática de la Unión Europea y Suiza en misión 
conjunta, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 

destacó el trabajo e intercambio de opiniones para 
fortalecer y ampliar el marco de las relaciones bilaterales, 
en una nueva etapa de la transformación profunda que 
vive México y Quintana Roo.

Mara Lezama, cónsules y diplomáticos, abordaron 
temas de interés común, como la proyección del turismo, 
el crecimiento económico, la inversión, seguridad, y 
el trabajo conjunto para sus connacionales al visitar 
Quintana Roo.

Al darles la bienvenida, la primera mujer gobernadora de 
Quintana Roo pidió que su mensaje sea extendido a los 
más de 500 millones de ciudadanos de los 28 Estados 
miembros a quienes representan. “Esta es una tierra 
maravillosa, de raíces ancestrales, cultura milenaria, 
de exquisita gastronomía, cielo, mar, playas y selva de 
ensueño y sobre todas las cosas, de calidez de nuestra 
gente” expresó Mara Lezama.

La titular del Ejecutivo explicó que, a ocho meses de 
su gobierno, Quintana Roo vive una transformación 
profunda a través de un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo en el que participan todos los sectores 
sociales y económicos de la entidad, con el objetivo 
central de generar prosperidad compartida que se refleje 
en las comunidades y las personas menos favorecidas.

Este objetivo permitirá cerrar brechas de desigualdad, poner 
en el centro de las acciones a las personas, hacer justicia social 
primero a los pobres e impulsar un crecimiento económico 
equilibrado con paz y tranquilidad para todas y todos.

Añadió que en la proyección de crecimiento económico a 
futuro, el Gobierno de México destina inversiones histórica 

para el sureste de México, en 
especial a Quintana Roo, que 
mejorará las condiciones de 
vida en la comunidades rurales, 
con empleo, oportunidades 
comerciales, apertura de 
zonas arqueológicas, más 
flujo de turistas que tendrán 
la oportunidad de descubrir 
riqueza natural, cultural e 
histórica.

En este encuentro participó 
el Jefe de la Sección Política, Prensa e Información de la 
delegación de la Unión Europea en México, Mirko Puig, y la 
vicecónsul de España Teresa Barba. Por Quintana Roo, el 
secretario de turismo Bernardo Cueto Riestra, el secretario de 
Seguridad Pública contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero, 
el secretario de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable 
Armando Lara De Nigris, y la secretaria de la Contraloría 
Reyna Arceo Rosado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobierno de Quintana Roo muestra proyección 
del Estado a Unión Europea y Suiza

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA SE REUNIÓ 
CON UNA MISIÓN DE 
DIPLOMÁTICOS EUROPEOS 
DONDE HABLARON DE 
LA PROYECCIÓN DEL 
TURISMO, EL CRECIMIENTO 
ECONÓMICO, LA INVERSIÓN, 
SEGURIDAD Y ESQUEMAS DE 
COOPERACIÓN.
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CULTURA 

Los mayas son conocidos por sus grandes logros en las 
matemáticas y en la astronomía, pero no por sus logros 
en el campo de la ingeniería, donde también tuvieron 

sorprendentes avances en materia de infraestructura urbana, 
comunicaciones con caminos y puertos, ingeniería hidráulica y 
construcciones monumentales como El Castillo de Kukulkán 
en Chichén Itzá y la Pirámide del Adivino en Uxmal, afirmó el 
arqueólogo Eduardo Pérez de Heredia y Puente.

Los mayas construyeron una civilización urbana en un 
ambiente muy desfavorable y con una agricultura de temporal, 
lo cual les generó una serie de retos que solucionaron con 
muchísimo ingenio, subrayó durante su conferencia “Ingeniería 
Maya” que sustentó en el marco del 70 Aniversario del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Yucatán, A.C.

En la charla, realizada en el auditorio “Manuel Cepeda Peraza” 
de la UADY, el arqueólogo indicó que no existen artículos, 
libros o trabajos de investigación sobre el tema de la ingeniería 
entre los mayas, de manera que resulta interesante revisar y 
recopilar todas las grandes aportaciones que hicieron en este 
campo, que son tan sorprendentes como en otras ramas de la 
ciencia y la cultura.

La conferencia se generó a iniciativa de los ingenieros Alfredo 
Várguez Pérez y Renán Canto Jairala, presidente y primer 
secretario del Colegio de Ingenieros, quienes diseñaron, 
junto con el Consejo Directivo, el programa conmemorativo y 
decidieron incluir el tema de la “Ingeniería Maya”, una propuesta 
que documentó y desarrolló el arqueólogo Pérez de Heredia.

El especialista, Doctor en Arqueología por La Trobe University 
de Melbourne, Australia, habló sobre el trazo de las ciudades, 
la casa maya, las construcciones monumentales, el arco 
maya, las comunicaciones, la ingeniería marítima, la ingeniería 
hidráulica, las fortificaciones y la ingeniería militar, y la 
ingeniería aplicada a la agricultura, entre otras vertientes de 

este tema, que atrapó la atención y el interés de los asistentes.

En mi opinión, el gran logro de la ingeniería maya es la 
meteorología que desarrollaron -con base en la observación 
de los astros y la extraordinaria medición de los ciclos- para 
elaborar el almanaque agrícola y predecir las lluvias, porque 
eso les permitió producir alimentos, particularmente el maíz, 
del que dependía esta gran civilización, apuntó el experto, 
quien al final de su conferencia recibió nutridos aplausos del 
auditorio.

A manera de agradecimiento, el Ing. Várguez Pérez le entregó 
al arqueólogo una obra conmemorativa realizada por el artista 
Guido Farina, presente en el evento, quien es el autor del dibujo 
a lápiz “El soporte de la historia” que enmarca el 70 aniversario 
del Colegio de Ingenieros de Yucatán. La conferencia fue un 
éxito y generó la expectativa de hacer otra sobre el tema, como 
sugirió el Ing. Canto Jairala.

Especial / La Revista 

La “Ingeniería Maya” sorprende por 
sus grandes avances, destaca el 

arqueólogo Eduardo Pérez de Heredia 

EL ARQUEÓLOGO EDUARDO PÉREZ DE HEREDIA 
(CENTRO) POSA CON EL ING. RENÁN CANTO JAIRALA 

Y SUS HIJAS IXIL Y MALEN PÉREZ DE HEREDIA, AL 
TÉRMINO DE SU INTERESANTE CONFERENCIA SOBRE 

LA “INGENIERÍA MAYA”.

EL DR. PÉREZ DE HEREDIA RECIBE UNA OBRA DEL 
ARTISTA GUIDO FARINA (IZQUIERDA) Y DEL PRESIDENTE 
DEL COLEGIO DE INGENIEROS, ALFREDO PÉREZ VÁRGUEZ, 
EN AGRADECIMIENTO A SU CONFERENCIA. A LA DERECHA 
IMÁGENES DE CHICHÉN QUE ILUSTRAN EL TEMA Y DOS 
ALEGORÍAS DE INGENIEROS MAYAS TAL COMO LOS 
CONCIBE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL.
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LA UNIÓN DE PERIODISTAS INDEPENDIENTES DE YUCATÁN A.C. 
“ELIGIO ANCONA”, QUE PRESIDE DANIEL BARQUET LOEZA, ENTREGÓ 
SU GALARDÓN “PLUMA DE ORO” EN RECONOCIMIENTO A SU 
TRAYECTORIA A LOS PERIODISTAS: (DE IZQUIERDA A DERECHA) 
JOSÉ CORTAZAR NAVARRETE, MARGARITA CETZ PARRAO, CLAUDIO 
RAMÍREZ Y YAZMÍN RODRÍGUEZ GALAZ.

DISCURSO DICTADO POR EL PERIODISTA JOSÉ CORTAZAR 
NAVARRETE EN OCASIÓN DE LA CONMEMORACIÓN DEL 
7 DE JUNIO PASADO, DÍA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, 
EN EL CUAL RECIBIÓ EL GALARDÓN PLUMA DE ORO QUE 
ENTREGA LA UNIÓN DE PERIODISTAS INDEPENDIENTES 
DE YUCATÁN A.C. “ELIGIO ANCONA” 

ESPECIAL 

En octubre de 1860, Don Eligio 
María Ancona Castillo publica 
en la revista La Burla su primer 

cuento corto, Uno de Tantos, donde 
habla y describe las costumbres 
de los yucatecos del siglo XVIII, 
modos, maneras familiares, formas e 
idiosincrasia que se filtran hasta este 
presente siglo XXI.

Pluma de Oro 
Por José Cortazar Navarrete
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Cuando a cada momento nos preguntan, incluso los que 
vivimos aquí, qué son los yucatecos, ahora avasallados 
por las tecnologías, el lenguaje cantinflesco de la moda 
de género y la andanada de modismos encajonados 
adoptivos que se espulgan en nuestro lenguaje diario de 
lo “políticamente correcto”, decimos que son los otros 
yucatecos.

Deseo agradecer en todo lo que vale que mis pares 
se tomen el tiempo de reconocer el trabajo de este 
servidor, que desde hace 48 se divierte en los medios 
de comunicación. DE VERDAD MUY AGRADECIDO DE ESTA 
IMPORTANTE DISTINCIÓN. Con ello, a mis compañeros 
en este reconocimiento: Margarita Cetz Parrao, Claudio 
Ramírez, Yazmín Rodríguez y Antonio, Toño Puc.

La prensa, más la escrita que otros medios, ha sido el 
impulso modernizador con el que se levanta la incipiente 
democracia de este retazo de país. 

Con muchos aciertos y también desaciertos, los periodistas 
hemos cumplido una parte importe en la construcción 
de esta sociedad, de nuestro entorno y de las muchas 
verdades a medias a las que le llamamos patria. 
La primera ocasión que se le llamó el CUARTO PODER a la 
prensa escrita se registró en 1791, se le atribuye al militar 
francés Bertrand Du Guestclín en una audiencia militar en 
Francia.

En ese 1791, Carlos IV de España determina abolir la 
publicación de todos los periódicos y tuvo que confrontar 
una serie de problemas, que orillaron a perder el poder y 
naciera la república. 

Con ello, la división de poderes: Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial y la PRENSA, que era la cuarta fuerza de conciencia 
para la sociedad. En muchas ocasiones, la Prensa ha sido 
más fuerte que los otros 3 poderes.

Como dato histórico la Libertad de Prensa para Yucatán 
se gestó en 1810 cuando el gobierno español publicó el 
derecho y libertad de expresión para todos sus territorios. 
Este Derecho fue ratificado en la Constitución de Cádiz 
de 1812, donde además se declaró la abolición de la 
esclavitud. 

Es de esta manera que, en 1813 José Francisco Bates, 
instala en Mérida la primera imprenta, que permitiría en 
muy pocos meses publicar el primer periódico en Yucatán 
en agosto de 1813. 

Voy rápido. Han pasado 232 años, desde ese 1791. De 
origen, la prensa y los periodistas combatían al poder. 
Eran distantes y fueron termómetro en la construcción de 
muchas instancias para contrarrestar los deseos insanos 
del poder y los poderosos.

A través de los periódicos y el compromiso de los 
periodistas se han fundado muchas naciones. Pero en 
algún momento, el rumbo se perdió y los periódicos y los 
periodistas se aliaron a los políticos y los poderosos para 
deconstruir todo que inicialmente se había pactado.

En la actualidad, ya con medios electrónicos y en 
decadencia de los escritos, la prensa está muy vinculada 
al poder y con ello, la influencia en la opinión pública 
es mínima, algo que siempre hay que replantear para 
continuar.

En el trasteo, se perdió el camino y los carros y dejamos de 
ser el CUARTO Poder. Ahora, parece que la prensa es solo 
el paño que sirve para nublar más el cristal y perderse en 
el camino nocturno del juego que solo juega el poder y los 
poderosos.

El INEGI dio a conocer en cifras recientes que, al cierre 
del primer trimestre de 2023, hay en este país 12 mil 683 
periodistas más que el año pasado. 

Es decir, en México hay 53 mil 796 mil trabajadores que 
se identificaron como periodistas, reporteros, redactores 
o correctores de estilo, cifras de la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo, Nueva Edición del Instituto Nacional 
de Estadística, Geografía e Informática. 

El registro era de 41 mil 113 trabajadores que se identificaron 
como periodistas, ENOE, de 2021. De acuerdo con la 
información, 34 mil 356 son hombres y 19 mil 440 mujeres. 
18 mil 193 laboran en el mercado informal, mientras que, 
35 mil 603 lo hacen en el formal, al ser empleados por las 
934 empresas mediáticas que en 2021 recibieron ingresos 
por alrededor de 550 mil millones de pesos. Algo así como 
MEDIO BILLÓN DE PESOS.

Otra información, que no es del Inegi, pero sí de 
instituciones de Derechos Civiles es que, acciones del 
PODER, han ocasionado que 235 periodistas hayan sido 
asesinados en los últimos 40 años. De estos crímenes, un 
mínimo se han esclarecido, lo que establece que, el PODER 
no quiere a los periodistas.

El 7 de junio es de alguna manera contradictorio. La otrora 
fuente de razonamiento, crítica, reflexión y compromiso 
se diluye, ahora se nos reclama que somos la Prensa 
del PODER, al perdernos la oportunidad de decirle a la 
sociedad la verdad y reclamar con más empeño la lucha 
de las ideas, más que de los clásicos arrumacos políticos 
o las cuestiones políticamente correctas.

Los nuevos tiempos no nos hacen reflexivos, lo digo en 
plural, no lo económico. Nos alejamos insistentemente 
de nuestro centro, del auto reclamo informativo, del 
cumplimiento original de nuestra oportunidad de ser 
periodistas.

Termino: Sigue siendo (para mi) un viaje altamente divertido 
de 48 años. Sigue siendo una apuesta ver distinto, desde 
la óptica de la ironía en el  día a día informativo. 

Sigue siendo triste ver a Yucatán avasallado, por la 
desgracia de pertenecer a México.
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TURISMO 

Al inaugurar la Primera Expo “Yucatán 
Enamora 2023”, dirigida a prestadores de 
servicios del interior del estado, el alcalde 

Renán Barrera Concha propuso hacer un alianza 
turística con los municipios, a fin de enriquecer 
la oferta turística de la entidad y generar mayor 
derrama económica en las comunidades.

Hay que promover a Mérida y a los 105 
municipios del interior del estado, donde 
tenemos una increíble riqueza y esto lo podemos 
lograr trabajando en equipo, afirmó el político 
yucateco, quien estuvo acompañado de sus 
colegas alcaldes de Conkal, Hiselle Diaz del 
Castillo; Espita, Martha Eugenia Mena Alcocer, y 
Umán, Gaspar Ventura Cisneros Polanco, cuyos 
municipios participaron en esta primera muestra, 
organizada por el Consejo Empresarial Turístico 
de Yucatán y el Consejo Directivo del Galardón 
Jaguar del Turismo, que presiden Jorge Carrillo 
Sáenz y Rosa Isela García Pantoja.

En la Expo, realizada en el estacionamiento del 
Hotel El Conquistador, en Paseo de Montejo, 
participaron los centros ecoturísticos de Santa 
Bárbara, Santa Rosa y Santa Cruz, y el Parque 
Acuático Splash, de Homún; el Gran Cenote 
Hubikú de Temozón; la Hacienda San Ignacio de 
Oxholom, Umán; Cenotes y Cabañas Suytún y 
Hacienda Selva Maya de Valladolid, entre otros 
atractivos sitios que vale la pena conocer en las 
próximas vacaciones de verano o en cualquier 
época del año.

Participaron también el Parque Ecoturístico 
Chac Ná, conocido como “El Mirador de Muna”; 
la Galería de Arte Sacro de la Arquidiócesis de 
Yucatán de Conkal; los municipios de Tekax 
y Espita, postulados para Pueblos Mágicos, 
y la cooperativa Kuchil Kaab, un interesante 
santuario de abejas meliponas de Xcunyá, 
comisaría de Mérida, entre otros expositores, 
entre los que hubo también artesanos.

¡Vamos a ser turistas en nuestra propia tierra!, 
¡vamos a enseñarle a nuestros hijos y a las nuevas 
generaciones que debemos estar en contacto 
con la naturaleza, con nuestras tradiciones, 
con nuestra cultura y con nuestro sentido de 
pertenencia, para que estén orgullosos y sean 
promotores de lo que tenemos en el mejor estado 
y en la mejor ciudad del país!, afirmó Renán, ante 
los aplausos del público.

En la ceremonia, el presidente de 
Cetur, Carrillo Sáenz, entregó un 
reconocimiento a Alejandro Herrera 
Uh, policía tercero con 20 años en la 
Policía Municipal de Mérida, quien se 
ha distinguido por ser un elemento 
destacado de esta corporación, 
contribuyendo a mantener y mejorar 
la seguridad que es un factor clave 
para la actividad turística.

A su vez, Rosa Isela García lamentó 
que los yucatecos prefieran 
vacacionar en Cancún y la Riviera 
Maya, la Ciudad de México y en 
Estados Unidos, cuando desconocen 
lo que hay en su propia tierra, de 
manera que los invitó a descubrir 
los grandes atractivos que ofrece 
Yucatán y que no le piden nada a 
otros destinos.

Especial / La Revista 

Renán Barrera propone hacer una 
alianza turística con los municipios 

RENÁN BARRERA ENCABEZÓ EL CORTE DE LISTÓN DE LA EXPO 
“YUCATÁN ENAMORA 2023”, LO ACOMPAÑAN GASPAR VENTURA 
CISNEROS, JORGE CARRILLO SÁENZ, ROSA ISELA GARCÍA, HISELLE 
DÍAZ DEL CASTILLO Y MARTHA MENA ALCOCER. DEBAJO, IMÁGENES 
DEL EVENTO QUE RESULTÓ UN ÉXITO.  
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